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Приветствие СНК СССР и ЦК ВКП (б) тов. 
Литвинову М. М.

Постановление ЦИК СССР о награждении ор
деном Ленина народного комиссара по'иностран
ным делам Союза ССР тов. Литвинова М. М.

Сталинский знаменосец мира —  передовая 
«ПРАВДЫ».

Добьемся изобилия пищевых продуктов—речк 
тов. А. И. МИКОЯНА на заседании Совета пря 
наркоме пищ евой промышленности 1 июля 
1936 г.
Андрэ Жид в Тифлисе.
У гроба А. П. Карпинского.
ЗА ГРАНИЦЕЙ:
Подозрительные маневры Англгч.
На конференции в Монтрэ.

ПРИВЕТСТВИЕ СНК СССР и ЦК ВКП(б)
тов. Л И Т В И Н О В У  м. м.

В  день вашего шестидесятилетия Совет Народных 
Комиссаров Союза ССР и Центральный Комитет ВКП (б) 
приветствуют вас, старейшего деятеля большевистской 
партии, руководителя советской дипломатии, неустанного 
борца против войны и за дело мира в интересах всех тру
дящихся.

Желая вам здоровья и дальнейших успехов в работе, 
Совнарком и ЦК ВКП (б) выражают твердую уверенность в 
том, что советская дипломатия с честью выполнит свои 
задачи в отстаивании дела мира на благо нашей великой 
родины и трудящихся всего мира.

Председатель СНК СССР Секретарь ЦК ВКП (б) *

В. МОЛОТОВ. И. СТАЛИН.

НЕУТОМИМЫМ БОРЕЦ ЗА ДЕЛО МИРА
Шестидесятилетие тов. М. М. Литвинова

Сталинский 
знаменосец мира

Сегодня наша партия и вея Совет- слабости. Это был лай моськи на сло
еная Страна с уважение* и любовью на. Сейчас разве только слепые могут 
отмечают 60-летие со дня рождения не видеть великолепной технической 
старого большевика, члена ЦК ВКН(б), оснащенности и моральной силы Коос- 
вародного комиссара по иностранным ной армии, высокой ооороноспособпо- 
делам Союза ССР Максима Максимовича сти всего советского народа от мала 
Литвинова. ! до велика и всей его экономики. Пусть

Мужественная и скромная, подлинно враг попробует только сунуться на 
большевистская биография товарища Советскую Землю— он будет раздавлен, 
Литвинова, его непрерывная 38-летняя уппчтожен, при чем уже не на нашей, 
революционная боевая работа в рядах а на своей территории, 
партии, его неустанная верность зна-1 Но такова природа соцналистическо- 
мени Ленина— Сталина, его хладнокро- го государства —  мощная армия, ш- 
вие и бодрость в самые тяжелые годы сокое качество вооруженности распола- 
борьбы и спокойный реализм в дни са- гают его не в бряланию. оружием и не 
мых головокружительных побед —  все к захватам, а, наоборот, к еще более 
это само по себе достойно пршнанпя активной миротворческой работе, к
и восхищения. предотвращению всеми силами воору-

Эта работа ведется настойчиво и 
последовательно перед лицом всего ми
ра. Сталинское правительство множе
ство раз выступало с целым рядом 
практических предложений, направлен 
оых к замирению международной об
становки, к установлению возможно 
больших преград для всякого мыслимо 
го зачинщика войны. И целая сепия 
пактов о ненападении, я определение 
понятия нападающей стороны, зафикси
рованное в ряде конценпий, и реши
тельная позиция, занятая СССР на 
конференции ло разоружению, и пакты 
о взаимопомощи в Франппей и Чехо 
Словакией, и вступление Советского 
Союза в Лигу наций, с целью исполь
зования этого, по выражению Сталина, 
бугорка на пути войны—-эти проявле
ния активной воли СССР к мир  ̂ из
вестны каждому. Максиму Максимови
чу Литвинову принадлежит почетней
шая роль глашатая советской мирной 
политики и стойкого, умелого, неустан
ного борца за дело мира.

Далеко не все предложепия Совет
ского Союза встретили благоприятный 
прием. Капиталистические государства, 
и особенно те пз них, которые актив - 
но стремятся к захватническим вой
нам, часто оказывали и продолжают 
оказывать противодействие советской 
политике мира. Но это не останавли
вает ни на миг борьбы советского на
рода за мир.

Товарищ М. М. Литвинов, поставлен
ный партией и правительством на от-

Все знают, на каком посту работает, женного столкновения с соседними го- 
М. М. Литвинов последнее десятилетие сударствами (пропуск), 
и как, с какими результатами он' 
справляется со своей ответственнейшей 
работой. Вся история Ве.тикой Проле
тарской революции и строительства со
циализма неотделимы от настойчивой и 
последовательной борьбы народов Со
ветского Союза за мир. Эта неуклон
ная, ничем не искоренпмая воля к пре
дотвращению войны нашла себе ге
ниальное выражение в международной 
политике Ленина и Сталина. От второ
го всероссийского с'езда советов в 1917 
году и по сегодняшний день эта поли
тика выразилась в непрерывной цепи 

* внутренне связанных между собой по
литических выступлений, государствен
ных актов, договоров и в повседневной 
практической международной работе.

Наша партия и советское правитель
ство никогда не создавали себе ни ма
лейших иллюзий относительно основно
го первоисточника всех войн, заливаю
щих кровью нашу планету. В беседе 
с главой крупнейшего американского 
газетного об'единения Рой Говардом на 
поставленный последним вопрос— в чем 
заключается основная причпна совре- 
менг 1 роенной опасности —  товарищ 
Станин со всей присущей ему прямотой 
ответил: «В капитализме». И добавил:

«В его империалистических за
хватнических проявлениях.

Вы помните, как возникла первая 
мировая война. Она возникла из-за 
желания переделить мир. Сейчас та 
же подоплека. Имеются ксппталисти- 
ческие государства, которые счи
тают себя обделенными при преды
дущем переделе сфер влияния, тер
риторий, источников сырья, рынков 
и т. д. и которые хотели бы снова 
переделить их в свою пользу. Ка
питализм в его империалистической 
фазе— такая система, которая счи
тает войну законным методом разре
шения международных противоречий, 
методом ааконньгч если ее юриди
чески, то по существу».
В этом беспощадном по своей ясно

сти ответе товарищ Сталин еще раз 
подчеркнул незыблемость взглядов ком 
мунистической партии л всего народа, 
населяющего социалистическую страну, 
на природу и происхождение войны, 
этого худшего исчадия капиталистиче
ского общества.

Пока есть капитализм— есть п будут 
войны. Но никогда эта ж тина не за
ставляла нашу партию п советское 
правительство складывать руки, предо
ставляя событиям игтп, как они идут, 
п допуская созревание военного урода 
в капиталистической утробе. Наоборот, 
вся государственная деятельность Ле
нина и Сталина была направлена к 
тому, чтобы всеми силами и способа
ми. всем авторитетом великой совет
ской державы и ее правительства •'па
сти человечество от новых войн, ото
двинуть их па нет рек ленное время.
В этой деятельности Максим Максимо
вич Литвинов оказался отличным по
мощником партии и правительства, 
как блестящий руководитель советской 
дипломатии.

'Не раз за последние годы проходи
лось слышать провокационные голоса 
врагов, уверявших, что миролюбие Со
ветского Союза, его спокойствие и вы
держка в разного рода международных 
и пограничных конфликтах суть пе 
.что иное, как проявления военной

Максим Максимович Левинов,
член Центрального Комитета ВКП(6) 
и народный' комиссар по иностран
ным делам, принадлежит к основно
му ядру нашей партии, которое вхо
дило» в се состав с начала ее орга 
ннзации. Член РСДРП с 1898 года, 
он является большевиком со времени 
раскола РСДРП на 11-ом с’езде г 
1908 году в Лондоне. Профессионала 
иый революционер с первых шагов 
своего самостоятельного существо 
вання, он является бессменным бой
цом на вношне-полнтическом фронте 
Советской Страны, фактически воз
главляя нашу внешнюю политику с 
1928 года- 

Тов. Литвинов родился 17 июля 
1876 года в семье мелкого банков
ского служащего в Белостоке. С со
циалистическим ученном тов. Литви
нов познакомился в бытность воль
ноопределяющимся на военной служ
бе. Активное участие в революци
онной борьбе Максим Максимович 
начал в посаде Клиниы (Чернигов
ской губернии), где работал бухгал
тером на фабрике. Он начал вести 
пропаганду, организовывать конспи
ративные кружки, устанавливать свя
зи с товарищами из других городов, 
вскоре обратив на себя внимание 
полиции. Переехав в 1899 году в Ки
ев, он был кооптирован в киевский 
комитет социал-демократической пар- 
чии. В  1901 году вместе с остальны
ми членами комитета Максим Макси
мович был арестован и заключен в 
тюрьму, где продолжал заниматься 
революционной деятельностью (со
ставление революционных проклама
ций, распространявшихся за преде
лами тюрьмы). В  августе 1902 года 
тог Литвинову и еще 11 товарищам 
удается бежать из тюрьмы, напав на 
часовых и обезоружив их.

Очутнвгйись после побега заграни
цей, Максим Максимович становится 
активным работником в швейцар
ском отделении «Искры», заведуя 
экспедицией, налаживая явки для 
'приезжающих и т. д. После раскола 
РСДРП на И-м с’езде в 1908 г. тов- 
Литвинов примыкает к большевикам 
и ЦК командирует его в Ригу в ка
честве уполномоченного по северо- 
западному краю. В  Риге Максим 
Максимович ведет кипучую нелегаль
ную работу, руководя переотправкой 
людей и литературы через границу, 
изготовлением паспортов и т. п. В 
процессе энергичной борьбы против 
меньшевиков Максим Максимович 
участвовал в созыве северной кон
ференции большевиков и вошел в 
состав бюро комитетов большинства, 
а затем принимал участие, как деле
гат рижского комитета, на 
с’езле партии в Лондоне.

Работа в Риге продолжалась в те-| стран (Великобританией, Францией 
чение всего периода первой револю-1 Италией, Бельгией, Австрией, Вен 
ции вплоть до 1905 года- 11о аоручо*! грией, Данией и др.) договоры об об 
нню ЦК Максим Максимович принял мозе военнопленными. Это было на
активное участие в организации ле
гальной газеты ««Новая жизнь», про
существовавшей, однако, всего лишь 
несколько месяцев. Затем Максим 
Максимович был командирован ЦК 
за границу с поручением закупить 
оружие для кавказских товарищей. 
Преодолев ряд затруднений, Максим 
Максимович выполнил это поруче
ние. После этого Максим Максимо
вич снова вернулся в Россию и вы
полнял различные задания партии в 
Петербурге, на У рал о и Средней 
Волге.

Во время одной из заграничных 
поездок а 1908 году он был аресто
ван во Франции (в связи с извест
ным делом Камо) и выслан в Ан

талом установления фактических от 
ношений с упомянутыми странами и 
сыграло в той обстановке роль про
рыва внешне-политической блокады.

В  1920 году, пробыв несколько ма 
сяцев на боевом в то время посту 
первого полпреда в Эстонии, Мак
сим Максимович был наззачен заме
стителем народного комиссара по 
иностранным делам.

С весны 1921 года Максим Макси
мович непрерывно осуществляет ру 
ководство Народным Комиссариатом 
иностранных дел сначала в качестве 
заместителя, затем временно испол
няющего обязанности наркома и 
1930 года в качество наркома. На 
этом посту тов- Литвинов непрерыв-

глию. В  Лондоне он пробыл до 1918 но веДет борьбу за мир на внешне-
года, состоя большую часть своего 
пребывания секретарем и руководи
телем местной большевистской груп
пы и ведя под непосредственным 
руководством тов- Ленина борьбу за 
большевистское влияние в местной 
эмигрантской колонии. Одновременно 
он состоял представителем больше
виков в Международном социалисти
ческом бюро.

Па другой же день после Ок
тябрьской революции тов- Литвинов 
по телеграфу был назначен Советом 
народных комиссаров послом в Ан
глии. С тех пор тов. Литвинов ни 
на минуту не покидал рядрв совет
ской дипломатии- Не будучи признан 
британским правительством в Я тот 
период, он провел большую работу в 
Англии, ра-з’ясняя в печати и уст
ных беседах истинное положение дел 
е советской России и вступай в- от-

политическом фронте.
С его деятельностью связаны та

кие повью в международной практи
ке мероприятия, как заключение 
пантов о ненападении с рядом стран, 
в том числе почти со всеми непо
средственными соседями Советской 
Страны (по существу кроме одной 
Японии) и с рядом других стран. 
В плане борьбы за мир .стоят также 
панты взаимопомощи с Францией н 
Чехословакией, неразрывно связан
ные с именем тов. Литвинова.

Будучи бессменным руководителем 
наших делегаций в Женеве, тов. 
Литвинов вел неустаную борьбу за 
мир, выступая на конференциях с 
проектами сначала полного, а затем 
частичного разоружения. В  1929 году 
он внес предложение, принятое боль
шинством соседних с нами стран, о 
досрочном введении в действие пак-

крытую полемику с вдохновителями та Бриана-Келлога, запрещающего
интервенции и антисоветской пропа
ганды.

В сентябре 1918 года он был за
ключен британским правительством в 
Тюрьму, как заложник за британ
ского агента Локкарта, арестованно
го в Москве, и впоследствии обменен 
на него. Приехав в конце 1918 года 
в Москву, он был назначен членом 
коллегии НКИД и вскоре же направ
лен в Стокгольм, откуда 'сделал 
всем странам первое предложение о 
мире, не встретившее, однако, со
чувственного отклика

Высланный шведским правительст
вом Максим Максимович вернулся в 
Москву, где помимо работы в Ш ш Д  
состоял членом коллегии Комисоариа-

войну, как орудие национальной по-

эиономиче-Женеве предложение об 
ском ненападении.

В 1033 году тов. Литвинов высту
пил с предложением об определении 
понятия нападающей стороны (аг-{ 
рессора), в результате чего в 1933! 
году в Лондоне ряд стран подписал] 
с нами конвенцию об определении 
агрессора. В  1934 году тов. Литвинов 
проводит решение советского прави
тельства о вступлении в Лигу на
ций, куда СССР был приглашен ря
дом государств (в том числе Фран
цией и Англией).

До настоящего времени он непре
рывно ведет борьбу за использова
ние Лиги наций в качестве орудия

О награждении орденом Ленина народного 
комиссара по иностранным делам Союза ССР 

тов, Литвинова М. М.
Постановление Центрального Исполнительного 

Комитета Союза ССР
Центральный Исполнительный Комитет Союза ССР постановляет: 
в ознаменование 60-летнего юбилея, за выдающиеся заслуги в 

борьбе за мир на посту руково иггеля советской дипломатии наградить 
народного комиссара по иностранным делам Союза ССР тов. Литвинова 
Максима Максимовича орденом Ленина.

Председатель Центрального Исполнительного Комитета Союза ССР
М . КАЛИНИН.

И. о. сенретаря Центрального Исполнительного Комитета Союза ССР
И. УНШЛИХТ.

та государственного контроля. Буду
чи вновь командирован за Гранину против войны. Его выступления 
(Копенгаген)- в 1919 году в тягчай- трибуны в Женеве приобрели миро 
шей обстановке гражданской войны, вую известность, кок яркое выоаже- 

- ннтервеяшпт, блокады Я разила аз> пне политики мира Советского Цоюза 
Ш-м,тисоветскОЙ кампании, Макеям Мак- в борьбе с зя" и” ^ 'тгами иов°б  411 

симович сумел заключить с рядом ровой войны. (ТАСС).

П О Д О З Р И Т Е Л Ь Н Ы Е  
МАНЕВРЫ АНГЛИИ

ПРЯМОЕ УКЛОНЕНИЕ ОТ ЯСНЫХ И ТОЧНЫХ 
ОБЯЗАТЕЛЬСТВ

ПАРИЖ. 16. (ЭТА). Судьба брюс
сельской конференции локарнских
держав до сих пор еще но решена. 
Вчера утром Французский посол в 
Англии Корбен посетил товарища 
министра иностранных дел Англии 
Ванситтарта, перед которым настаи
вал на созыве конференции в наз
наченный срок. Вансиггарт ответил 
что английское ппавительство скло
няется к отсрочке.

Основа английских аргументов
сводится н тому, что без участия

к р т г т я р н н н й  п п г т  и я п к п ч я  ПО пне- Германии и Италии конференция те-ветствениыи пост наркома по ино . рдет свой смысл правда, мартов-

предусматривает согласованные дей-

ИНТЕРЗЬМЭ МУССОЛИНИ
ЛОНДОН. 16. <ЗТА). Сегодня Мус

солини дал интеовью американско
му журналисту Никербокеру. Мус
солини заявил корреспонденту: 

«Отозвание из Средиземного моря 
значительной части британского 
Флота является элементом. прояс
няющим англо - итальянские отно
шения Ясности в . отношения Ита
лии с, Англией я желаю от всего 
сепдпа. Что касается нас. то мы 
отзовем как можно скорее соответ
ствующее количе тво войск из Ли
вии».Отвечая на вопрос, примет ли 
Италия участие в работах конферен-

странным делам, оказался на высоте| соглашение локарнских держав
возложенных на него задач. В плеяде 
лучших сталинских наркомов он с до
стоинством и блеском запимает свое 
почетное место. М. М. Литвинов— зна
меносец сталинской борьбы за мир.
Проводя в жизнь директивы Централь
ного Комитета нашей партии и совет
ского правительства, он вкладывает в 
свою работу выдержку и дисциплини
рованность старого большевика, ум и 
талант выдающегося государственного 
деятеля. Изо дня в день, то в Москве 
в своем Наркомате, то за границей, в 
дипломатических переговорах, на бесчи
сленных конференциях он неутомимо 
сражается за дело мирз. 60-летие за
стает М. М. Литвинова свежим и энер
гичным на его боевом посту в трудной 
обстановке на конференции в Монтрэ.

Имя товарища Литвинова, советского, 
сталинского наркома по иностранным 
делам, пользуется огромным авторите
том и уважением во всем мире и даже 
среди врагов. Этот авторитет придают 
ему величие и сила нашего могучего 
соппалпстического государттва, муд
рость и последовательность политики 
советского правительства, которую он 
представляет, и его личные энергия, 
инициатива, ум и талаит.

Партия Ленина— Сталина выпесто
вала, под личным руководством вели
ких учителей коммунизма, поколение 
блестящих государственных деятелей, 
хозяйственных и военных организато
ров, дипломатов, строителей, пропаган
дистов, администраторов, которыми за
конно гордится наша страна и проле
тариат всего мира. К числу их отно
сится и сегодняшний славный юбиляр.
Максим Максимович Литвинов.
(Передовая «ПРАВДЫ» от 17 июля)

ствия Фракции, Англии и Бельгии 
в случае неудачи переговоров с 
Германией, однако, англичане не 
считают эту неудачу окончательно 
доказанным фактом. Вчера англий
ский посол и Париже Клерк посетил 
французского министра иностран
ных дел Дельбоса и тоже пытался 
добиться у него согласия из пере
несение конференций па осень.

В  связи с этим, не трудно по
чувствовать глухое раздражение 
французской печати против Лондо
на. Позиция Англии рассматривает
ся как прямое уклонение от ясных 
и точных обязательств.

пин локарнских держав, Муссолини 
обусловил сотрудничество Италии 
расторжением средиземно - морских 
соглашений, заключенных Англией в 
связи с, итало - абиссинской вой
ной.

Далее Муссолини, в ответ на воп
рос. будет ли он приветствовать 
участие Германии на конференции 
локчонских держав, заявил:

«Я считаю необходимым, чтобы 
все локарнские державы приняли 
участие в брюссельской конферен
ции. включай и подготовительные 
совещания».

АКТИШ АЦИЯ ГИТЛЕРОВЦЕВ В АВСТРИИ

А Н Д РЭ  Ж И Д  В ТИФЛИСЕ
В 6 часов вечера, 16 июля Андрэ 

№нд выехал в Коджоры вместе с 
Французским писателем Пьер Эрбар,
голландским писателем Жеф Ласт, в 
сопровождении председателя союза со- 
глтских писателей Грузии А. Татари- 
ицщи, Б. Жгенти, Н. Мицишвпли и 
&угих.

Перед отездом из Коджор Андрэ 
Жида приветствовала делегация пио
неров. Они поднесли писателю громад
ный бук** цветов и просили передать 
приветствие французским детям.

Поздно вечером Андрэ Жид вернул
ся в Тифлис.

ПРАГА. 15. (ЗГА ). В  пражских 
политических кругах внимательно 
следят за внутриполитическим по
ложением в А встрии . Отмечая мно
гочисленные случаи внезапного по
явления свастики (фашистского зна 
ка) на улицах австрийских городов, 
раскраски стен ночью фашистскими 
знаками, усиленное распространение 
фашистских л и с т о р о к , газеты ука
зывают. что австрийские гитлеров 
цы, вопреки германо-австрийскому 
соглашению, развертывают усилен
ную кампанию.

В  этом газеты видят подтверж 
дение предположения, что австро- 
германское соглашение, в первую 
очередь, выразится я усилении вли
яния германского фашизма, что на- ганды.

ряду с германской экономической
экспансией, возникает активная уг
роза фактического осуществления 
аншлюса (присоединения Австрии к 
Г ермании).

ПРАГА. 16. 'ЗТА>. Берлинский 
корреспондент «Прагер прессе» со
общает. что в ближайшее время бу
дет создана австро-германская ко
миссия для конкретизации проведе
ния в жизнь заключенного между 
этими странами соглашения. Акту
альнейшим вопросом будет отмена 
ограничения выездачгерманских ту
ристов в Австрию. В  германских 
кругах, по словам корреспондента, 
расценивают это. как большую воз
можность для фашистской пропа-

Усиление репрессий против революционных сил
ВЕНА. 16. (ЭТА). За последние 

дни австрийские власти значитель
но усилили борьбу против револю 
ционной пропаганды. Будапештская 
газета «Аз эшт» отмечает, что од
ним из последствий австро-герман
ского соглашения явится резкое 
усиление преследования революци
онных рабочих и концентрация вни
мания на борьбе с деятельностью 
нелегальных партий — коммуни

стической и партии революционных 
социалистов. Одновременно, отвеча
ет газета, будет ослаблена борьба 
против национал-социалистов.

В Вене за последние дни арест > 
вано около 20 рабочих, обвиняемых 
в революционной пропаганде. Вен
ский суд приговорил позавчера ад
воката Гольда за «нелегальную де
ятельность в пользу компартии и 
Шуцбунда» к 2 годам вагорги. _

КОНФЕРЕНЦИЯ 
О РЕЖИМЕ 
ПРОЛИВОВ

МОНТРЭ. 16. (ЭТА). На вчераш
нем заседании конференции о ре
жиме проливов, при ^обсуждении 
статьи 18-ой английского проекта о 
мерах, которые Турция может при
нять в случае угрозы войны, япон
ская делегация предложила, чтобы 
эти м о р ы  были обусловлены одо
брением не только двух третей чле
нов Совета Лиги наций, но также 
большинством государств. подпи
савших конвенцию о режиме проли
вов. Это ппрдложеппе в . Основном 
принято. 18-я статья принята в по
лом с поправкой советской делега
ции, предусматривающей право во
енных .судов верпуТься я спои балы 
через п р о л и в ы  и после закрытия
ПРОЛИВОВ.

Одобрена также ?8-я статья, гово
рящая о том, что ни одно указание 
данной конвенции не нарушает прав 
и обязанностей, вытекающих для 
подписывающих конвенцию депжав 
из устава Лиги наций, и статья 
8-ая. касающаяся прохода черев 
проливы . судов, перевозящих топли
во!

П р и н я т  также р я д  дополнений и 
к д р у г и м  статьям.

П липломатияе'«гид и жчпиадист- 
с.икх кругах В Моптра оптимистиче
ски расценивают перспективы кон* 
Фегениин. я частности, с точки зре
ния соблюдения принципа коллек
тивной безопасности, который, по 
общему ппиананяю. лежит в основе 
-оветских предложений.

+  ★
ПРАГА. 16. (ЗГА ). Чехословацкие 

газеты с большим удовлетворением 
отмечают достигнутое па конферен
ции в Монтрэ соглашение. «Прагер 
прессе» пишет:

«Политика коллективной безопас
ности имела в Монтрэ большой ус
пех. Решением, что нет разницы 
между договорами о взаимной по
мощи и общими положениями уста- 
па Лиги наций впервые в междуна
родной конвенции подтверждается 
принцип региональных гарантий в 
рамках женевских процедур».

Консервативная газета «Народни 
политика* указывает *а большое 
значение преодоления англо-совет
ских противоречий.

Материалы винницкого архива о революционной 
деятельности тов. М. М. Литвинова

ИНЦИДЕНТ В ЛОНДОНЕ
ЛОНДОН. 16. (ЭТА).

официальному коммюнике, 
при возвращении короля

ВИННИЦА, 16 (ЭТА). В связи
исполняющимся 60-летием со дня рож
дения тов. М. М. Литвинова, народно
го комиссара по иностранным делам 
СССР, Винницкой областной историче
ский архив начал разработку найден
ных в архиве подольского жандармско
го управления документов, характери
зующих революционную деятельность 
Максима Маюимовича.

В документе, относящемся к рево
люционной деятельности тов. Литвино
ва на Украине, исполняющий дол
жность директора департамента поли
ции министерства внутренних дел Ло
пухин сообщал, что:

«18 августа 1902 года 26-летний 
Литвинов сбежал пз киевского тюрем
ного замка,- где был посажен по делу 
об обнаруженных в Киеве типографии 
и складе преступных изданий тайного 
сообщества, именующего себя «Россий
ской социал-демократической рабочей 
партией».

В донесенпп этом перечисляются 
приметы тов. Литвинова и предла
гается начальникам жандармских уп

равлений всех городов, железнодорож*
ных станций, пограничных пунктов 
принять срочные меры для задержки
революционера.

В 1906 году вице-директор депар
тамента полиция Харламов, очевидно, 
основываясь на донесениях царских 
охранников о том, что Литвинов дол
жен приехать в Россию из эмиграции, 
разослал начальникам пограничных 
охранных отделений список паспортов 
и фамилий, под которыми тов. Литви
нов может попытаться проникнуть в 
Россию. К циркуляру была приложена 
фотография тов. Литвппова и сделана 
приписка начальник-» подольского 
жандармского управления, который 
предлагает своим помощникам в горо
дах Виннице, Балте и Гусятине при
нять особые меры для задержания тов. 
Литвинова на гцангше.

Усердие директора департамента по
лиции и его помощников оказалось 
напрасным, ибо известно, это Максим 
Максимович в это время проживал не
легально в самой России.

Траурное заседание президиума 
Академии наук

МОСКВА, 16. (-ЗТА). Академия на
ук СССР в трауре. С утра получив 
известие о кончине президента, уче
ные собираются в здании Академии. 
’ Прочувствованную речь произно
сит академик Г. М. Кржижановский. 
Он говорит о том, что мировая нау
ка в лице А- П. Карпинского поне
сла огромную потерю. Особенно тя
жела эта потеря для Советского Со
юза.

После окончания речи академика 
Кржижановского всо присутствую
щие встают, чтя память великого 
ученого.

С ярким докладом выступает ака
демик И- М. Губкин. Он рисует об
раз блестящего ученого, одного из 
гсликих геологов мира. Всю свою 
разностороннюю деятельность Кар

пинский направил на развитие науч
ной мысли. Свою деятельность он на
чал в 60-х годах прошлого столетия 
в Гордом институте, питомцем кото
рого он был. Больше 30 лет он ра
ботал в этом институте, воспитав 
многие поколения геологов.

И. М- Губкин подчеркивает исклю
чительную роль Карпинского, как 0%  
ца русской геологии. Являясь выда
ющимся теоретиком, он сумел соча» 
тать науку с прикладной ’ геологией.

Горько терять одного из крупней
ших учезых мира. Он всегда будет 
служить примером человека, предан
ного науке, преданного своей роди-
пе.

О личной обаятельности, простоте
г необычайной работоспособности по
койного говорили академики Борисяк 
и Фелсмаз.

СССР Александра Петровича Карпин
ского.

В центре декорированного красны 
ми и черными полотнищами большо- 

I го зала стоит гроб с телом А. П. 
Согласно Карпинского. Он окружон массой 
сегодня, цветов. У изголовья — обвитые кре- 
Здуапда пом знамена.• -л* н-* скорбном молчании, прощаясь

с военного парада, в Гаид-парве от е виднейшим мировым ученым, от-

У гроба Александра Петровича 
Карпинского

МОСКВА, 17. (ЭТА). Над зданием большой зал консеоватории прохо- 
Московской консерватории колыгаат-1 дили трудящиеся столицы 
ся траурные флаги. У главного вхо- Ровно в 21 час доступ в зал пре- 
да — обвитый зеленью портрет бес-1 кращаетс% Здесь остаются только 
сменного президента Академии наук члены семьи покойного, академики,

сотрудники А. П. Карпинского по

толпы зрителей отделился человек, 
пытавшийся прорваться через поли
цейский кордон. Как указывается в 
коммюнике, неизвестно, что произо
шло затем, но на землю между ко
ролем п его эскортом упал заря
женный револьвер.

Агентство Рейтер поредеет, что, 
по рассказам очевидцев, полицей
ские выбили револьвер из рук че
ловека пытавшегося прорваться че
рез полицейский кордон и аресто
вали его. Личность арестованного 
выясняется.

/цом русской геологии, преданным 
сыном своей родпны, проходят ми
мо гроба сотни и тысячи рабочих, 
ученых, студентов, школьников. 
Идут делегации, низко склоняя зна
мена.

На гроб возлагается много вен
ков: от СНК СССР. ЦИК СССР, 
президиума Академии наук, семьи 
Карпинского, В..-Л. Комарова, Г. М 
Кржижановского, Академии наук- 
БССР, многочисленных научных уч
реждений Академии наук в Москзе 
и Ленинграде и дру м у

МОСКВА. 17. 'ЭТА). Весь день 
16 июля, до позднего вечера через

Академии наук СССР.
В 21 час 25 минут в последнюю 

смену почетного караула становят
ся члены правительственной комис
сии по организации похорон Г. М. 
Кржижановский, Н. Я. Бауман, 
И. С. Уншлихт, 3. В. Брицке, А. М. 
Деборин, В. А. Обручав.

Все торжественнее и строже гре
мят звуки органа. Члены прави
тельственной комиссии бережно 
поднимают гроб с останками А. П. 
Карпинского, на плечах выносят 
его из здания Консерватории и ус
танавливают на траурно-декориро
ванный автомобтмь. В  изголовьи я 
у ног застывает почетный воинский 
караул. Звучит похоронный марш. 
Траурный кортеж двигается по ули
цам столицы, направляясь к кре
маторию.

★  ★  ★
Поздно ночью тело А. П. Ка-чве

ского было предано кремации.



ДОБЬЁМСЯ ИЗОБИЛИЯ ПИЩЕВЫХ ПРОДУКТОВ
Речь тов. А. И. М И К О Я Н А  на заседании Совета при наркоме 

пищевой промышленности 1 июля 1936 г.
Первый опыт работы нашего Совета 

Показал вею огромную пользу создания 
Совета при наркоме, куда входят луч
шие люди пищевой Промышленности, 
специально отобранные и утвержден
ные партией и правительством. Засе
дания нашего Совета подняли так мно
го больших новых вопросов, что, нет 
сомнения, —  это даст новый толчок к 
развитию пищевой промышленности.

Под перекрестным огнем выступле
ний рабочих, инженеров, директоров, 
начальников главков стала яснее кар
тина развития стахановского движения 
в пищевой промышленности. Совет 
при наркоме дал возможность лучше 
проверять ход выполнения решений ЦК, 
чем мы это ш али раньше обычным 
путем —  путем докладов начальников 
главков на прежней коллегии, которая 
себя изжила.

Заседания Совета служили одновре
менно делу обмена опытом йежду раз
личными отраслями промышленности. И, 
наконец, что самое важное, на Совете 
была развернута большевистская кри
тика, критика, вскрывающая недостат
ки на фоне наших успехов.

Бели мы эти недостатки преодолеем, 
то успехи умножим во много и много 

.раз.

спиртовых заводов 
возрастает на 47,7 
проц.

Производственные 
мощности сахар
ных заводов в ре
зультате стаханов
ского движения от
раслевыми КС

Приезд товарищей с мест, кроме то-1 мощностей. Так, 
го, помог разрешить много текущих ш>-| например, мощность 
просов, укрепил связи лучших людей 
промышленности с наркоматом. В пе
рерывах мы проводим практические 
совещания с членами Совета по раз
ным вопросам.

Таким образом, Совет, как новое 
звено хозяйственного руководства, как 
средство связи наркомата с эаводами.
рабочими и инженерно-техническими
работниками, как оргап обсуждения и| ренплями установ- 
постмияга новых вопросов, как орган! лены с повыше- 
проворки выполнения решений партии 
и правительства, —  такой наш Совет 
оказался вполне жизнеспособным.

Товарищ Сталин, этот величайший 
организатор, своей гениальной прозор
ливостью предвидел, какую большую 
пользу нашим наркоматам могут и дол
жны принести советы при наркомах.
Теперь мы все видим, как товарищ 
Сталин был целиком прав и в этом 
«тросе. У товарища Сталина величай
шее чутье гениального организатора, 
умеющего связывать руководство тыся
чами нитей с миллионными массами.
(Бурные, продолжительные аплодисмен
ты. Совет, стоя, приветствует товари
ща Сталина).

пока не может нас удовле-

I. НЕДОСТАТКИ РУКОВОДСТВА 
СТАХАНОВСКИМ ДВИЖЕНИЕМ
Пищевая промышленность закончила, улары, как «Киров», го рейса в рейс 

прошлый год серьезной победой, и в работают по-стахановски. Атгдрушев-
первом полугодии 1936 года работает 
с перевыполнением своих планов. По 
предварительным данным, полугодовой 
план пищевой промышленности выпол
нен на 109 проп. Начиная с 1934 го
да, цпцюая промышленность, вслед за 
тяжелой, развивается быстрыми темпа
ми. За 1934 год прирост продукции 
пищевой промышленности составил 26,9 
проц. я предыдущему году, в 1935 го
ду— 23,6 проц., за 6 месяцев текуще
го года прирост по сравнению о этим 
же периодом прошлого года составил 
34,2 проп.

Высокие темпы в 1936 году харак
теризуют пе только тяжелую, а затем 
и пищевую промышленность, но и все 
отрасли промышленности страны, взя
тые в целом/ Так, по данным Цен
трального управления народнохозяйст
венного учета Госплана, валовая про
дукция союзных промышленных нарко-

ский и Коростытевский спиртовые за
воды стали сплошь стахановскими. От
дельные сахарные заводы весь прош
лый сезои работали по-стахановски. Но 
это еще у нас имеется не как прави
ло, а как исключение. А нам нельзя 
забывать, что стахановское движение 
приавапо совершить революцию в про
мышленности и, следовательно, оно 
должаю охватить все заводы и всех ра
бочих.

Некоторые директора I  начальники 
так поняли свою роль в стахановском 
движении: я, дескать, выращу группу 
хороших стахановце®, они перекроют 
норму в 2— 3 раза, я их хорошо обес
печу, и в каждом выступлении будут 
говорить —  Иванов, Сидоров дают 
такую-то норму, Петров дает такую-то 
норму. Значит, я все сделал. Пройдет |

нисм ка 41 проц.
Суточная техниче
ская мощность всех 
сахарных заводов 
в 1935 г. составля
ла 1.182 тыс. цент.
(переработки свек
лы), а теперь в 
1936 году— 1.674 
тыс. цент., т. е. 
почти на полмил
лиона центнеров 
больше. Это в сут
ки!

За короткий пе
риод траулера Мур- 
манрыбы и се
верного рыбного 
треста овладели 
новыми нормами и 
стали их перевы
полнять, а десяток 
подлинно стаханов
ских траулеров уже 
успели далеко 
оставить позади 
новые нормы уло

ва, давая более, чем удвоенные уло* 
вы за первое (полугодие 1936 года по 
сравнению с тем же периодом прошло
го года. Команды траулеров «Киров», 
«Димитров», «Аскольд», «Нева», «Во
рошилов», «Коминтерн», «Стрелок», 
«Спартак», «Ваер», «Рыбец», «Мудь- 
южанин», «Северный», «Гольфштрем», 
во главе с такими хорошими капита
нами как товарищ Тисленко Г. Г., 
Копытовы Степан Дмитриевич, Федор 
Петрович и Вениамин Федорович, Бог
данов Я. К., Новожилов М. П., Алант 
А. М., Прэдэ К. К., Колачев Г. А., 
Романов А. Г., Воронцов С. А., Кара- 
каносов Д. Н. и Хохлуш К. Г., уже до
срочно выполнили свой годовой план.

ды, часто не при
нимает ипженеров.

Тов. Скрынников 
совершенно пра
вильно выступал 
здесь с критикой 
Главрыбы. Работа 
Главрыбы наиболее 
сложна и трудна. 
Стихия часто вме
шивается в работу 
рыбной промыш
ленности. На мо
рях нужны не 
только диспипли- 
нировапныо люди, 
но нужны люди 
особой порозы, 
стойкие, которые 
умеют преодолевать 
все трудности та
ких бассейнов, как 
Баренпово море, 
Тихий океан.

У нас уже вы
работались кадры 
смелых, стойких'

полгода, и я опять скажу то же самое! Вместо средних норм улова в 17 тыс.
об Иванове, Сидорове и Петрове, и все

матов составила за первые 5 месяцев, Судут довольны и будут думать, что я 
текущего года в процентах в еоответ- хорошо руковожу стахановским ханже
ствующему периоду прошлого года нием
132,9 проч., т. е. почт 133 процента 
при заданном по плану темпе роста в

Поняоно, что такое рассуждение не 
только неправильно, но уже перера

23 проц. Таких темпов роста ни одна стает в тормоз стахановского движения, 
страна капитализма никогда не знала. Без заправил этого дела, без запевал—  

После восстановительного периода вожаков стахановцев на заводе нельзя 
никогда не давала таких темпов и на- обойтись, но козырять одними этими
т а  страна, и в прошлые годы шедшая 
более высокими темпами, чем страны 
капитализма ь период их расцвета.

Каждый процент прироста в 1936 
году составляет совершенно иную ве
личину, чем это было в прежтгие годы. 
Тая, в 1925 году одип процент приро
ста составлял 45 миллионов рублей, в 
1928 году— 126 миллионов рублей, в 
1931 году— 250 миллионов рублей. 
Один процент прироста в 1936 году, по 
сравнению с 1935 годом, составляет 
660 млн. рублей в неизменных ценах. 
Если на протяжении всего года про
мышленность выдержит темп— 33 проп 
к прошлому году, —  это будет озна
чать, что один только прирост продук
ции за 1936 год составит 21,7 мил
лиарда в неизменных пенах и будет 
больше, чем вся продукция за 1928—  
29 г., составившая 19 миллиардов руб
лей.

Такой большой взлет темпов роста 
промышленной продукции вызван ста
хановским движением, под знаком ко
торого проходит весь 1936 год. Этот 
расцвет промышленности в 1936 году 
подтверждает мысль товарища Сталина, 
высказанную им в его речи на стаха
новском совещании, —  что стаханов
ское движение «призвано произвести в 
нашей промышленности революцию». 
Эта революция в нашей промышленно
сти происходит, доказательством чему 
является невиданный темп прироста 
продукции за первое полугодие 1936 
года. При чем мы только в начале 
этой революции, пожинаем только пер
вые плоды стахановского движения.

Стахановское движение не охватило 
еще полностью всей промышленности. 
Рещепие декабрьского пленума ЦК о

заправилами можно было бы еще, пожа
луй, в конце прошлого года, до плену
ма ЦК ВКЛ(б). Теперь ж*е этого очень 
мало и это не решает вопрос. Заправи
лы стахановского движения необходи
мы для того, чтобы они повели за со
бой при нашей помощи всю остальную 
массу рабочих, чего до сих пор нет на 
большинстве предприятий. Задача за
ключается теперь в том, чтобы хозяй
ственное руководство на деле возглави
ло стахановское движение на всех за
водах. Для этого надо изучить методы 
работы стахановцев и соответственно 
перестроить работу в цехах и на заво
дах, распгить выявленные стахановца
ми узкие места, механизировать руч
ные процессы, лучше организовать пре
дупредительный ремонт, обеспечить бес
перебойное и комплектное материаль
ное снабжение, правильно организовать 
рабочее место, систематически позы- 
тать техническую квалификацию ра
бочих. |

центнеров рыбы в год передовые трау
лера выдвинули лозунг добиться в 
1936 году 40 тыс. центнеров на каж
дый траулер, а «Киров» поставил за
дачу добиться 46 тыс^ цецтнрров.

Новые технические нормы, и. новые 
нермы выработки проведены уже так
же в таких отраслях промышленности 
как табачная, консервная, крахмало
паточная и соляная. В этих отраслях 
большинством рабочих новые нормы 
выработки выполняются н перевыпол
няются. Однако, я должен предупре
дить работников пищевой промышлен
ности, что главные трудности у нас 
еще впереди, ибо в важнейших се
зонных отраслях —  в сахарной, спир
товой —  новые нормы должны быть 
проведены с начала нового сезона.

В условиях обилия сырья скорей
шее овладение новыми техническими 
мощностями заводов является главней
шей задачей Наркомпищепрома. Только 
этим путем мы сможем обеспечить 
серьезное перевыполнение годового 
плана и дальнейшее развертывание 
стахановского движения. Теперь, ког
да все конференции по пересмотру 
технических норм и норм выработки 
прошли, когда все решения приня
ты, —  теперь в таких отраслях, как 
сахарная и спиртовая, только начнет
ся настоящая борьба за овладение с

хорошо ремонт, технически подгото
вить кадры рабочих. Это даст нам воз
можность новые нормы, разработанные 
отраслевыми конференциями, провести 
в жизнь.

Работу главков мы теперь будем 
проверять по тому, как и когда заво
ды овладеют новыми нормами. Даль
нейший рост стахановского движения 
раньше всего будет выпажаться в сте
пени овладения новыми нормами.

Наши товарищи директоры и на
чальники главков плохо поняли один 
из пунктов решения декабрьского пле
нума ЦК. Этот пункт гласит следую
щее: «Пленум ЦН осуждает суще
ствующую систему и практику уста
новления нерм выработки, кан не со
ответствующую достигнутому уровню 
передовой техники СССР и не отвечаю
щую задаче дальнейшего под’ема про
изводительности труда».

В некоторых отраслях нашей про
мышленности нормы выработки не рас
сматривали по отдельным профессиям 
и по отдельным категориям рабочих. 
Сахарники, например, сделали так: они 
высчитали, сколько сахара должно вы
рабатываться в среднем на одного ра
бочего, и это дали, как норму выра-

ведущих героиче
скую работу. Одна
ко, их работа ча
сто срывается сла
бостью техническо
го руководства со 
стороны Главрыбы 

и ее местных органов, слабостью бере
гового обслуживания, плохой работой 
ремонтных заводов и неудовлетвори
тельным техническим снабжением рыбо
ловецких судов.

В особенности этот контраст между 
героической работой промыслового фло
та в море и береговым обслуживанием 
чувствуется в Мурманске. Такие заме
чательные тральщики как «Киров», 
«Димитров» (а теперь их десяток) —  
экономят каждую минуту на спуск и 
под’ем трала, ловят рыбу при штормах, 
чтобы не терять зря время в море, но, 
придя с богатым уловом в Мурманск, 
тратят целые сутки сверх нормы пото
му, что у них во-время рыбу не при
нимают, во-время не подают на трау
лер необходимое техническое снаряже
ние и т. д. Они теряют сутки и неде
ли из-за нарушения графика ремонта 
судов, или из-за недоброкачественного 
ремонта, требующего повторного ис
правления механизмов. Это говорит о 
том; что техническое руководство Глав-

бозаводах установ-1 работой 
лены иеханиамы, а, творить, 
руководство, уна- Много косности среди инженеров пп- 
следова* прежние, шевой промыгаленяости в деле внедре- 
прасольские взгля- ния новых типов машин. Некоторые 

инженеры рассуждают так: на старом 
оборудовании я знаю, как работать, а 
с новым оборудованием, если его уста
новить, начпется канитель, пока им 
овладеешь; кроме того услышишь упре
ки: почему не овладели. Относительно 
же старого оборудования никаких упре
ков не может быть. И поэтому такой 
инженер предпочитает заказывать ма
шины старых конструкций, наиболее 
освоенные, чтобы работать с наимень
шими трудностями, а нового, малоиспы
танного оборудования избегает.

Нужно вести беспощадную борьбу 
с такими тенденциями. В сахарной про
мышленности мы запретили заводам 
вновь заказывать определенные типы 
оборудования, конструкция которого 
устарела, в то время как имеются но
вые, более усовершенствованные ма
шины. Необходимо иностранные образ
цы машин, которые себя оправдали, 
решительно внедрять на всех заводах. 
У нас имеются такие случаи: на од
ном заводе стоят две новых усо
вершенствованных машины в тече
ние нескольких лет, а больше ни па 

советских рыбаков, одном заводе тгйсого оборудования пет.
Если какой-нибудь образец иностранной 
машины себя оправдал, необходимо 
выпускать такую машину в десятках, 
сотнях экземпляров для перевооруже
ния всех заводов.

Совершенно несерьезны ссылки па 
то, что машиностроительные заводы не 
хотят принять заказ, что сделать та
кую машину невозможно и т. д.

Это есть отвиливанпе от борьбы за 
новое оборудование. Без борьбы ниче
го серьезного не добьешься, тем более 
в новом деле. Вот почему надо бороть
ся за повую технику не только на 
новых заводах, надо бороться за ско
рейшее внедрение нового оборудования 
в массовом масштабе на старых за
водах, надо развернуть борьбу со вся
кими попытками застрять на устарев
шем типе оборудования.

Говоря о проблеме технического пе
ревооружения пищевой промышленно
сти, я хочу подчеркнуть главное и ре
шающее. Самые лучшие, наиболее про
изводительные аппараты и станки —  
это автоматы; такие механизмы по су
ществу нуждаются только лишь в 
надзоре со стороны человека, выполняя 
сами функции рабочего. Внедрение ав
томатов —  это путь повышения про
изводительности и освобождения рабо
чего от физического труда, путь к

рыбы и Мурманрыбы (это касается и 
других рыбных районов) отстало от 
запросов стахановского движения и 
требований современной техники.

Всо это происходит, главным обра-

стахановском движении в промышлен
ности выполнено только частично. 
Главный недостаток, тормозящий над
лежащее развитие Стахановского дви
жения, заключается в том, что боль
шинство инженерно-технических ра
ботников еще не сумело по-настоящему 
возглавить стахановское движение па 
всех заводах.

Инженерно - техническое руковод-

Мы провели большую работу по пе- самШ) начала сезона иовдмп техп1- 
ресмстру норм из основе стахановско- ческпми Н0Рмами’ за выполнение и пе
го движения. Почти во всех отраслях Ревыполнение новых норм выработки 
промышленности прошли отраслевые Раб°чими- Своевременное проведение 
конференции. Это, конечно, само по ВПО-ТН0 доброкачественного, на отлично 
себе большое дело. Конференции внес- исполненного ремонта сахарных и спир- 
ли новую, свежую струю в дело руко- Т0ВЬ1Х заводов определит в яначитель- 
водства промышленностью. Но они же нои млРе Успех эт0® борьбы. При этом 
показали, насколько прошили некото- не надо допускать применявшееся 
рые старые методы руководства. Ока- раньше суррогатирование ремонтных 
залось, что техническое руководство материалов, приводившее к ухудшению 
промышленностью со стороны главков качества ремонта, 
было раньше слабым, да и теперь это Раньше находились такие изобрета- 
техническое руководство еще не силь-тели, которые заменяли медь —  же- 
80. Отраслевые конференции обиаружи- лезом, железа —  чугуном, чугун —  
ли всю слабость наших главков и их | деревом и, наконец, дерево —• глиной, 
неумение по-настоящему руководит!» | Эти горе-изобретатели называли свою 
предприятиями. ■ Ведь оказалось, что работу большой рационализацией. В

ботки. Впрочем, так поступили но зом, потому, что руководящие органы 
только сахарники, но и некоторые дру- рыбной промышленности не насыщены 
гпе главки, Это является лучшим дэ- достаточным количеством инженеров 
казательством того, что руководители высокой квалификации. Инженеры в 
главков плохо овладели делом иорми- рыбной промышленности еще находят- 
рования труда, и пытались вновь ся на задворках руководства, 
взвалить дело нормирования на плечи! Задача заключается в том, чтобы 
нормировщиков, т. е. сохранить ста-. насытить рыбную промышленность 
рую, осужденную решением декабрь- кадрами ипженеров, перебросив их из
ского пленума ЦК систему. Я потре 
бовал, чтобы составленные таким обра
зом нормы выработки были передела
ны. Но при этом к стыду нашему ока
залось, что в главке норм выработки 
по отдельным профессиям и расценков 
не найдешь.

Отраслевые конференции показали, 
и это сказалось во всей нашей работе, 
что в ряде главков часто держат ин
женеров в загоне. Такое положение 
невозможно на крупных заводах тяже
лой промышленности, оно невозмож
но и на крупнейших комбина
тах пищевой промышленности, но это 
оказалось возможным в тех отраслях, 
которые выросли на базе старых про
мыслов. Раньше был промысел, не 
имевший механизмов. Спрашивается, 
зачем такому промыслу нужен был ин
женер? Частник, разумеется, инженера 
не держал. Так было и у нас в пер
вое время. А теперь на наших ры-

других отраслей пищевой промышлен
ности, вполне обеспеченных инженер
ными кадрами, и за счет молодых ин
женеров, кончающих рыбные втузы.

В течение предыдущих лет спирто
вая и консервная промышленности 
также не имели квалифицированных 
инженеров в достаточном количестве.

Теперь эти отрасли пополнили свои 
кадры молодыми инженерами и за счет 
сахарной промышленности, столь бога
той старыми опытными инженерами.

И в мясной промышленности круп
ные мясокомбинаты —  Московский, 
Ленинградский, Бакинский насыщены 
инженерными кадрами. В то же время 
на мясокомбинатах, сравнительно ху
же вооруженных техникой, где инже
неров мало, с ними пе считаются и 
там царит косность, отсталость, - нет 
еще культуры в работе. Такое же по
ложение и на некоторых маслобойных 
завода!.

многие главки не знали, каким пар
ком оборудования вооружен каждый за
вод. Какое же это главное управление, 
которое не знает этого? Как оно может 
планировать, руководить, не зная во
оружения своих заводов?

С прошлого года в сахарной и дру
гих отраслях промышленности начали 
проводить паспортизацию оборудования, 
чтобы главк знал, каким парком ме

лею, заводов еще не учло всех уроков щин обладает каждый завод. Без тако-
декабрьского пленума ЦК. Консерва
тивные элементы еще имеются. Мно
гие еще не верят в силу стахановско
го движения. Некоторые похваливают 
стахановцев, но практических выводов 
не делают для того, чтобы всю массу 
рабочих превратить в стахановцев, что
бы их методы сделать общим достоя- 
яием.

Не видно, и.ти почти пе видно, от
крытого сопротивления стахановскому 
движению. Некоторые инженеры и хо
зяйственники помогают отдельным ста
хановцам. Но дело не только в том, 
чтобы помочь отдельным стахановцам, 
а в том, чтобы стахановский метод пе
редать всем ударникам, всем рабочим.

Нужно, чтобы были не отдельные 
стахановцы, а целые стахановские 
бригады и см^цы, цехи и предприятия. 
Вот мурмаицы добились того, что у 
них многие траулеры в целом стали 
стахановскими и не только на протя
жении отдельного рейса, но такие тра-

го знания нельзя руководить. 
Технические нормы оказывались

результате после такой «рационализа-

II. О ТЕХНИЧЕСКОМ 
ПЕРЕВООРУЖЕНИИ ПИЩЕВОЙ 

ПРОМЫШЛЕННОСТИ
Из

цпи» все ломалось и портилось. Такие в Совете, я считаю
вопросов, которые поднимались I постепенно складываются в существее-

эксперименты в условиях нищеты, в 
условиях нехватки железа, дерева, 
еще можно было кое-где терпеть. Цо 
сейчас, когда заводы должны дать вы
сокие образцы производительности, та
кое суррогатирование нетерпимо. Ре
монт заводов должен быть провезен 
на-отлично. Мы теперь не такие ни
щие, чтобы не достать того, что нам 
нужно для ремонта заводов. Правда, 
кое-чего еще и теперь пехватаст. Нехва-

иногда случайными. Одно и то же обо-1 тает, например, топкого металличеоко- 
рудование на разных заводах имело: го листа и тонких труб. Но мы все- 
разные нормы мощностей. таки должны будем добиться нужного

Конференции проделали огромную ра
боту в смысле разработки техниче
ских норм и приведения их к единому
знаменателю. Конечно, дефектов в 
этой работе много, и эти дефекты на
до будет постепенно исправлять. Кон
ференции дали нам ещо тот плюс, что 
техническое руководство главков за
водами поднялось на более высокую 
ступень. Но все же наши главки по
ка еще нельзя считать полнокровны
ми техническими штабами промыш
ленности, нельзя сказать, что онй 
овладели техническим руководством.

В результате пересмотра техниче
ских норм на осново опыта стаханов
цев, отдельные отрасли дали зна
чительный прирост производственных

количества и качества ремонтных ма
териалов. Во всяком случае, если мы 
примиримся с их отсутствием, то их 
долго не будет. Лишь только наша на
стойчивость и борьба обеспечат нашу 
потребность в материалах для ремонта' 
заводов.

Ссылки на то, что у нас в стране 
нет того и другого— не что иное, кап 
«философия нищеты». Такая «филосо
фия» может только тормозить наше про
движение вперед, и мы, следовательно, 
с ней примириться не можем. Теперь 
уже доказано, что в нашей страпо мы 
можем делать все без исключения. Это 
доказано во всех отраслях промыш
ленности- Нужны только некоторые 
усилия и нажим. Мы должны провести

который затронула тов. Жемчужина и 
некоторые другие ораторы. Они гово
рили, что ремонтные мастерские на 
заводах еще не играют той роли, ко
торую должны играть. Руководители 
заводов мало думают о профилактиче
ском ремонте оборудования, о запасных 
частях, о том, чтобы ремонт был свое
временно проведен. Между тем здесь 
таятся огромные возможности.

Заслуживает внимания мысль о том, 
что пищевая промышленность должна 
иметь свои собственные конструктор
ские кадры для усовершенствования 
машин. Конструкторские кадры всегда 
сосредотачивались в конструкторских 
бюро машиностроительных заводов. И 
это правильно. Конструкторские бюро 
и впредь должны существовать при 
машиностроительных заводах. Но все- 
же, наряду с этим, мы должны иметь 
конструкторские бюро, если не на всех 
нишевых предприятиях, то на лучших 
из них, обеспеченных хорошими тех
ническими кадрами. Нам необходимо 
иметь конструкторские кадры, которые 
могли бы совершенствовать механизмы 
непосредственно на предприятии. На
блюдая изо дня в день за работой ма
шин, учитывая опыт каждого рабоче
го, внося мелкие изменения, которые,

важным вопрос, | ные поправки, наши конструкторские 
кадры могли бы дать очень много для 
усовершенствования оборудования пи
щевой промышленности.

Машиностроительные заводы у нас, 
к сожалению, пока еще не являются 
в достаточной мере толкачами новой 
техники в пищевой промышленности. 
В Америке, например машинострои
тельные заводы, не загруженные зака
зами, вынуждены в поисках сбыта 
изобретать новые конструкции, созда
вать новые машины для того, чтобы 
заставить (промышленников заменять 
старое оборудование более усовершен
ствованным. У  нас же долго еще не 
будет избытка машин и долго еще ра
ботники Иаркомтяжпрома не будут хо
дить за заказами, как, йапример, на
ши кондитеры ходят к торговцам, что
бы цм продать бисквиты. Даже при 
всем желании помочь нам, машиностро
ительные заводы цо могут учесть всей 
практики и специфики работы на на
ших заводах, па могут учесть всех на
ших потребностей. Поэтому нам нужно 
иметь свои конструкторские кадры, 
которые будут изо дня в день наблю
дать за работой оборудования и вно
сить в него свои усовершенствования. 
А теперь трест Союзпродмашина своей

превращению рабочего в командира, в 
наблюдателя и регулировщика маши
ны. Автоматизация производства, по 
мере роста техники, необходима для 
всех отраслей народного хозяйства. Но 
в пищевой промышленности необходи
мо внедрять эту высшую форму техни
ческого оборудования раньше, чем 
любой отрасли, потому что для пище
вой промышленности это не только 
средство повышения производительно
сти труда и освобождения рабочего от 
тяжелой работы, —  у нас это .еще 
средство повышения сапитарии и ги
гиены в производстве пищевых про
дуктов, средство точного соблюдения 
репептуры.

Развитие пищевого машиностроения 
должно в дальнейшем пойти по пути 
увеличения выпуска автоматов, умень
шающих до минимума прикосновение 
человеческих рук к продуктам.

Автомат, кроме того, работает акку
ратно, а человек, как известно, не 
всегда бывает аккуратным. Аппарат 
точнее, чем человек, соблюдает ре
цептуру.

Мы заказали в Америке и в Герма
нии первоклассную аппаратуру на 
большую сумму для выработки мыла, 
духов, кремов. Эта аппаратура еще не 
прибыла, но, как рассказывают, на 
эти машины- любо Глядеть. Мы выпи
сали автоматы, которые будут выпус
кать шоколад. Одна такая установка 
будет в Москве, другая в Ленинграде. 
Каждый аппарат будет выпускать 600 
различных форм шоколадных конфет 
и будет иметь производительность в 
5 тыс. килограммов в сутки.

Нам нужны машины для разлива 
молока, моечные, дозирующие и дру
гие автоматически действующие агре
гаты для других производств.

Между тем, оии мало распростране
ны. Многие только сейчас вводятся 
Наша задача поскорее внедрить авто
маты и организовать их производство 
на заводах Иаркомтяжпрома и в наших 
мастерских. Нужно поскорее внедрить 
автоматы в производство пищевых про
дуктов, ибо без этого нельзя создать 
первоклассную пищевую индустрию.

Кроме автоматов нужно оснастить 
полностью. пищевые предприятия вся
ческими измерительными приборами, в 
особенности самопишущими, т. е. та
кими приборами, которые автоматиче
ски записывают количество подающей
ся воды, температуру, количество вы
рабатываемого пара, егэ давление, сро
ки варки продуктов и на других ста
диях производства. Это улучшит, кро
ме того, работу лабораторий, которые 
определяют состав сырья, полуфабри
катов в процессе производства-—лабо
раторий, которые заменяют оценку про
дукции и сырья на-глаз оценкой по
средством об'евтивиого химического и 
технического контроля. До тех пор, 
пока этого нет, пищевые предприятия 
являются не в полном смысле инду
стриальными предприятиями.

Пользе качество продукта опреде
лять только на вкус, глаз и ощупь—  
при этом неизбежен суб’ективный под
ход. Даже при желании быть строгим 
судьей при определении качества про
дукта можно ошибаться, а если ес-щ 
заинтересованность в том, чтобы оши« 
блться, тогда ошибки происходят еще 
чаще, и они носят еще более злостный 
характер. Наличие химического анали
за сырья и готового продукта, данные 
технического контроля режима произ
водства позволяют дело оценки качест
ва пищевых продуктов поставить па 
базу об’ективных данных, позволяют 
внедрить последние данные науки в де
ло оценки качества продуктов. Это не 
значит, что химико-технические данные 
вовсе исключают вкусовую оценку 
продуктов опытными дегустаторами. Это 
только значит, что оценка опытного 
дегустатора явится дополнением к хи
мическим данным о качестве продукта.

За границей имеется огромное коли
чество контрольно-измерительных при
боров. У нас они тоже имеются, но ве 
везде и не все. Когда мы оснастим всю 
пищевую промышленность такими ап
паратами и приборами, это даст над 
гарантию, что наша продукция будет 
вполне доброкачественной. Начальник 
главка, ели  главный инженер, придя на 
предприятие, смажет, на основании за
писи приборов, по-настоящему опреде
лить ход и качество производства про
дукта, какая была при этом темпе
ратура, дозировка и т. п.
• После Совета мы предложим главкам 
установить, какие приборы им нужны, 
и примем все меры, чтобы за год—два 
оснастить всю пищевую промышлен
ность всеми приборами, известными 
новейшей технике.

Надо прямо сказать, что вкус к  тех
ническим новшествам имеется далеко 
не у всех. Вот начальник Главмясо 
тов. Сгргшовский и инженер Соловь
ев представили мне на утверждение 
проект баночного цеха Петропавловско
го мясокомбината. Я  опросил то®. С<н 
ловьева: —  Консультировал кто - ни
будь проект, кроме вас, специалиста 
Главконсерва, например, где производи 
сттю банок развито гораздо лучше < 
шире, чем у вас.

—  Нет, говорит, не консультировал.
—  А видели вы хоть одну крупней

шую фабрику Главконсерва, —  там ра
ботает американское оборудование.

И фабрики втой, оказалось, не ви
дел проектировщик Главмясо. Он был 
только на 2 старых консервных заво
дах Главмясо.

Я дальше спрашиваю: —  А просели 
вы консультации у инженера Молдав
ского, который недавно ездил за грани
цу для изучения производства банок?

—  И у него, —  отвечают, —  на 
просилш консультации.

И вот получилось, что представила 
на утверждение наркома проект строи
тельства нового баночного цеха без 
учета наших технических достижений, 
без консультации с людьми, которые
специально этим делом занимаются.
Это заскорузлая косность! И проекти
ровщик из Главмясо не единственный 
человек, который проникнут такой кос
ностью. У нас таких много. Они дума
ют, что много знают, и поэтому не 
считают нужным советоваться с кем- 
либо и учиться у других.

Надо заставить наши предприятия
учиться у других, даже маленьких 
предприятий, где очень часто работают 
хорошие инженеры. Против амбиции— 
вредной, чуждой нам, бюрократической 
амбиции— надо бороться. Осуществляя 
ленинскую традицию, товарищ Сталин 
серьезных вопросов не решает, пока не 
спросит десятки и сотни людей. А у 
нас иногда в главках и трестах полу
чается так: решат, не обдумав до кон
ца, не спросив людей, не про-верив, п 
подпишут приказ. А потом, когда 
узнают, что сделали нехорошо, непра
вильно, начинают вносить поправки, я 
оказывается, что после всех поправ).» 
от приказа ничего не остается.

Нам необходимо развернуть во-всю 
обмен опытом между предприятиями, 
следить за новейшими заграничными 
достижениями техники и смело внет- 
рятъ все новое в промышленность.

Я большой сторонник заграничных 
поездок, по таких, которые дают реаль
ные результаты. Доклады возвращаю
щихся из-за границы это, конечно, де
то понятное. Но иногда оказывается, 
что между ездившими за границу н 
теми, кто за границей не был, нет ни
какого различия в работе. Вернулся че
ловек, доложил о поездке—  и начинает 
снова, работать по-старинке, как будто 
нигде он и не был. Мы теперь по
требуем, чтобы каждый товарищ, кото
рый побывал за границей, претворил 
в жизнь все новшества., которые оа 
оттуда привез. Надо поставить дело 
так, чтобы другие, которые не бы-1 
ли за границей, учились бы у това
рищей, усвоивших заграничный опыт-

По-новому ставятся вопросы об обо
рудовании также в связи с выпуском 
тяжелой промышленностью цовых ви
дов более прочных сталей, позволяю
щих внести огромные изменения в тех
нологическое оборудование, уменьшая 
при этом вес аппаратов и машин п 
увеличивая их мощность. Это можно 
иллюстрировать на одном примере г: 
опыта маслобойной промышленности. ! 
Эта старая отрасль, промышленности, 
у которой за исключением несколько! 
маслоэкетракцнокных заводов большин
ство предприятий еше вооружено ста* 
рым оборудованием. Главный шдоеоф
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Продолжение речи то в. А. И. Микояна
главка тов. Дижур и главный инже
нер узбекского Маслотреста тов. Марк-' 
как разрешили интересный вопрос. Тол
щина плит в маслобойном производст
ве принята 18— 22 м/м. Имея тетерь 
металл лучшего качества, большей 
прочности, можно уменьшить Т0Л1ЦПИУ 
плит почти в три раза и благодаря 
атому ставить их под пресс большее 
количество. Это дает по маслобойным

заводам Узбекистана возможность увс-| более легким и более прочным. Все" зяйственнвки, Некоторые из них гово-
.титегь мощность преосов почти на 
30 проц. Таким образом, одна замена 
старого металла высококачественным 
новым металлом позволяет внести ог
ромные технические изменения. Вот по
чему необходимо, когда заказываем но
вое оборудование, не повторять старой 
спецификации, а внести необходимые 
изменения, заменяя тяжелый металл

это вопросы первостепенной важности.1 рят: хотите рекламу? — я вам покажу 
Центральной задачей в деле тех ни- рекламу! —  и об’являтот о продаже 

ческого перевооружения пищевой про- топэ продукта, выпуск которого еще 
мышлекности является оснащение пи-1 не налажен в массовом масштабе, 
щевых предприятий всяческими авто- Наши рекламодатели часто пишут: 
матами и контрольно-измерительными «Требуйте везде и всюду...» оказыва- 
прпборами, призванными поднять пи- ется, что данный продукт имеется
щевую индустрию на новую, более вы
сокую ступень ее технического разви
тия.

III. НЕДОСТАТКИ ПЛАНИРОВАНИЯ
Совет обсудил и поднял много важ-| а начальник главка тов. Яглом —  на 

вых вопросов. Вот здесь выступала то, что он был запят отраслевыми 
тов. Росли*, Мария Евгеньевна, —  ди- техническими конференциями, 
ректор Грязненского свеклосовхоза. Она Хорошо, что тов. Рослик вынесла
говорила о сроках утверждения годово
го промфинплана. Харьковский свекло-

выполаять приказ, план, нередко по
ступает по-иному, идет на компромис-

только в десятке магазинов. Потреби
тель верит рекламе, ходит по магази
нам «везде и всюду», а продукты ред
ко находит.

Есть рекламодатели и другого по
рядка. Эти рекламодатели решают: —- 
Помещу об’явление в «Правде», органе 
ЦК партии, чего же лучше? Сделав

этот наболевший вопрос на трибуну 
Совета. Оттяжка утверждения пром-

треет не плохой трест. Однако, совхоз ̂ фщшдана— признав закоренелого б куро
вод учил от него годовой промфинплан иранизма. В дальнейшем надо утвер- 
только в мае, когда значительная ждать годовые промфинпланы не поз- 
ч.тсть всех вложений уже. была сделана, же января. Если главки не справятся,
Все эти вложения вполне разумные, но 
оказалось, что промфинпланом они не 
предусмотрены. Например, местных 
удобрений внесли больше, чем преду
смотрено по плану.

Какое может быть оправдание у тре
ста? Никакого! А ведь это не един
ственный трест, который столь недо
пустимо затянул утверждение годовых 
планов.

К чему сводится роль промфинпла
на, если его дают после того, как 
многие работы уже проведены? Ведь 
промфинплан —  это программа пред
приятия на год, это организующая си
ла на предприятии.

Надо признать, что в этом вопросе 
я я кое-что пропустил. В прошлом го
ду в конце июля я узнал, что многие 
главки еще не дали заводам планов. 
У меня был директор БаГграм-Алийш- 
го завода тов. Бодров, и когда я его 
спросил, как он выполняет годовой 
план, сколько будет иметь 
новых накоплений, —  он ничего не 
мог ответить, так как у него не было 
годового промфинплана.

Я тогда созвал совещапие началь
ников главков, устроил им головомой
ку, «ЗПИ» тогда выступила с резкой 
критикой конкретных виновников и 
главного виновника тов. Гроссмана. 
Казалось бы, в этом году подобная ис
тория не повторится.

Оказывается, повторилась. В япваре 
1936 года только один главк— Главта
бак разослал всем своим заводам
утвержденный годовой промфинплан.
Остальные главки могли до кон
ца января утвердить годовые пром
финпланы всех предприятий, одна
ко, не утвердили, затянули дело 
до апреля, а потом начали искать
оправдания своей медлительности. К 
этому времена были повышены пе
ны на некоторые материалы тех- 
снабжения завозов, и первое свое оп
равдание главки начали искать именно 
здесь. Дескать, цены новые, требуется 
пересмотреть себестоимость и нет воз
можности своевременно утвердить пром
финплан.

В чем тут дело? А в том, что на
чальники главков не руководят пла
нированием, главные инженеры не уча
ствуют в планировании, а составле
ние промфинпланов отстает, и не мо
жет пе отставать, так как целиком
передоверено третьестепенным работни
кам.

Возьмите другой прпмер. Есть трест 
Союзконсервмолоко. У него немного
предприятий, и все они новые. Кад
ров там много, и, благодаря этому, 
должно быть нетрудно им работать. Но 
что мы видим на практике? До июня
Кояссрвмодоко не утвердил годового
промфинплана заводов. Безобразие! А 
директор треста тов. Богатии спокоен, 
так как он может остаться на главк,

вызовем в Москву директоров заводов 
и при их помощи во всем разберемся и 
во-прем я утвердим промфинпланы. Нам 
выгоднее одни раз созвать всех дирек
торов и с ними утвердить планы, чем 
полгода переписываться

га: сговариваются с Госбанком, ставят1 ’1ак’ хозяйственник на этом успокаи
вается:— Реклама есть! Этого недоста
точно. Во-первых, не все граждане

особого рода расчетные цены, никем не.

точек мы эту «обсыпку» производили/ 
в огромных количествах и ее покупа- 
ли. Ко времени отмены карточек, 
удельный вес «обсыпки» в кондитер
ском производстве дошел до 53 проц.

марка предприятия Наркомпищепрома, 
— значит, продукция хорошая.

В выборе ассортимента могут быть 
две линии: консервативная приспособ
ляемость к тому, что есть, к привыч-

и образовались большие остатки нарным вкусам и навыкам, или же рево-

На совещании V меня тов. Ряза-! работе.

утвержденные, то-есть заводу платят 
только себестоимость, а прибыль идет 
на особый счет и концентрируется в 
Москве. И легко и просто. Или пыта
ются планировать накопление большей 
части прибылей не у предприятий, а 
у сбытовых контор главка, чтобы удоб
нее «маневрировать» накоплениями. 
-Эго приводит к подрыву идеи хозрасче
та, вредит задаче умножения прибы
лей, вредит заинтересованности кол
лективов предприятий в прибыльной

пов— директор Курского свеклотреста—  
сказал, что по вопросу о капитальных 
затратах для совхозов треста Глава - 
харом были напиеапы пять отношений 
и в каждом из них фигурировали про
тиворечащие друг другу цифры, ут
вержденные Главсахаром,

Я попросил дать мне все эти доку
менты. Оказалось, что т. Одинцов под
писал одпу цифру и затем уехал на 
отраслевую конференцию. Тов. Тюрпп- 
ков ■—  его заместитель— дал другую 
цифру. Третью цифру дал тов. ТС ры
жа невский, главный агроном. А в за
ключение начальппк финансового отде
ла утвердил четвертую цифру. Я до- 

еверхпла-1 бодался ответа, какая же цифра верна.
И вот в Главсахаре есть некий това
рищ Кораблев. Получив запрос на имя 
начальника главка, он прочитал его,—  
и тоже ответил тов. Рязанову. В ре
зультате сейчас мы имеем пятое раз’- 
яенение цифр капитальных затрат по 
Курскому тресту. Ведь я пифр капи
тальных затрат ни разу не изменял. 
Я их утвердил в начале года на ос
новании постановления Совнаркома, а 
потом дал процент снижения стоимости 
строительных работ. Больше никаких 
поправок или дополнений не было.

Откуда же взялось пять различных 
пифр?

Что это за руководство, под носом у 
которого каждый дает свои указания, 
каждый берется руководить. Как толь
ко пачальнше главка куда-пибудь от
лучится, все начинают подписывать 
бумаги от имели главка. Где же еди
ноначалие? Где руководство?

Наши директора предприятий еще

Я  должен сказать, что если бы была 
возможность, следовало бы перейти на 
управление заводами без трестов. К 
сожалению, не во всех отраслях про
мышленности это можно осуществить. 
Частично мы на эту систему перехо
дим. В Главкондитере, Главтабаке, 
Главмаргарине, Главпизнроме— нет тре
стов, и предприятия непосредственно 
подчинены главкам. Теперь парфюме
рию мы выделяем в главк без трестов. 
Но, к примеру, в сахарной и спирто
вой промышленности тресты нужны. 
Из-за трестов частенько главк получа
ет о заводах самые куцые данные. У 
главка иногда есть данные о работе 
треста в целом, а между тем не исклю
чено, что целый ряд заводов провалил 
выполнение плана, а главк этого не 
видит, за спиной треста главк не за
мечает своих заводов.

Сейчас я заставил главки получать 
сводки но только в разрезе трестов, 
но и по заводам. Нужно, чтобы все за
дания для заводов утверждал главк, по 
представлению трестов, тогда трест не 
сможет их менять по своему усмотре
нию. Основа, основ —  это завод, фаб
рика. Мы должны сделать их полно
кровными организмами, в ущерб нра
вам треста и даже главка. (Аплоди
сменты).

Наши заводы сильно выросли. Но у 
пас не все предприятия крупные. Тре
сты нам нужны, как правая рука 
главка, как инструктирующие органи
зации. И тут главнейшая функция тре
ста— проверка исполнения, контроль за 
работой заводов.... А ,.т.о , у нас каж 
дый хочет все решать, стараясь

нашей страшы регулярно читают 
«Правду», а во-вторых, напечатанная 
однажды в газете реклама скоро забы
вается. Реклама —  это раньше всего 
широкая пропаганда новых продуктов, 
которые должны вытеснить из потреб
ления старое и внедрить новое. А 
разве можно этого достигнуть путем 
одного газетного об’явлрния? Конечно, 
нельзя! Нужна упорная и длительная 
работа по пропаганде.

Изучите, как рекламируют свою; 27 тыс. тонн 
продукцию американские фабриканты и Достаток уже

базах. Это и понятно, конфеты шли 
без обергки, были обсыпаны плохой 
пудрой, уложены в плохие ящики, 
сминались и т. д. Критиковали нас за 
эту обсыпку сильно. Банк из-за этой 
«обсыпки» задерживал кредитование 
Тысячи неприятностей были у конди
теров.

Я предложил тов. Левитину собрат, 
директоров предприятий, на которых 
производилась «обсыпка», зашел к 
ним и сказал, что готов пойти на со
кращение программы на два месяца, 
разрешить остановку фабрики на 10—  
4 5 дней, если это нужно для пере
стройки ассортимента, но в течение 
месяца-двух надо покончить с «обсып
кой» и перейти на другой, более хо
довой ассортимент.

Директора взялись за дело и оказа
лось, что это можно сделать быстро. К 
1 января остаток кондитерских изде
лий составлял 32 тыс. тонн. Из них 

конфет, а к 1 мая 
снизился до 18 тыс.

торговцы. Рассказывают, что не проГ[-| тонн, в том числе конфет 12— 11
дешь, не проедешь по американской тыс. тонн. Теперь торговые орга-

плохо борются за свои права. А ведь; переложить исполнение на другие 
им даны огромные права. К тому же плечи. Нужно поднять роль и значение 
большинство директоров назначается предприятий в ущерб правам сбытое, 
наркомом, и смещать таких директоров нравам снабов, в ущерб правам глав-
началышки главков пе могут. Значит, 
можно смелее критиковать п добивать
ся своего.

ков, А то получается так: как прибы
ли собирать, начинают проявлять свер
ху богатую инициативу. А вот когда 

В аппарате многие работники ищут1 нужно снабжать заводы запасными ча-
удобств для себя, вместо того, чтобы 
подумать об облегчении работы пред
приятий. Так как у главков имеются 
канцелярии, которые находятся под ру
кой, а заводы от главков далеки, то 
все материалы черпаются из канцеля-

стямп и всякими материалами, то го
ворят: даем инициативу заводам, пу
скай самозаготовляют (Смех, аплоди
сменты).

Вот каждый завод и посылает аген
тов в разные города, заваривается

рии. А последние во пмя своих удобств путаница, расходуются огромные день- 
часто действуют в ущерб заводам. | ги- Материалов - то находят мало, но 

Например, по плану часто выходит хвастают друг перед другом и не го-
так, что надо часть прибыли одного за
вода отдаст, другому заводу. Здесь не
обходима дисциплина, уважение к пла
ну. А начальник главка вместо того,

ворят, где нашли (Смех). Между тем 
каждый главк мог бы организовать 
проверенную агентуру и через нев дер
жать связь с постоянными источниками

чтобы приучить руководителей пред-, снабжения. Это облегчило бы работу 
приятии к дисциплине, заставить их заводов.

IV. О ТАК НАЗЫВАЕМЫХ ТРУДНОСТЯХ 
СБЫТА И О РЕКЛАМЕ

Теперь я хотел бы поставить па (V  
вете еще несколько вопросов, имеющих 
большое эначенио в пищевой промыш
ленности, но мало затронутых и мало 
освещенных товарищами в докладах и 
в прениях.

Мы уже изжили период острого недо
статка пищевых товаров. Мы имеем 
теперь много товаров достаточных. До
статочность эта конечно, относитель
ная, потому что скоро их потребуется 
во много раз больше. Но у нас уже 
появились «трудности» сбыта.

Особняком стоит вопрос о пределах 
расширения потребления и возможно
стях увеличения производства таких 
товаров, как соль, махорка, папиросы

достаточных запасов махорки, недав- продуктов, масла и сыра, пива и фру-
ним решением СНК была снижена це
на на махорку с 60 коп. до 35 кон. 
за пачку, что должно несколько по
мочь усилению сбыта, но нельзя ожи
дать особенно большого роста потреб
ления махорки.

И в производстве папирос теперь 
подходим к тому жо положению, кото
рое сложилось о махоркой. Однако, 
здесь большую роль будет играть еще 
борьба за улучшение качества папи
рос, а в последующем, в меру даль
нейшего роста производства,—  и енн- 
.ение цеп па них.

В остальных отраслях пищевой про
мышленности не видно пределов по
требления. Поэтому мы должны развер 

пищевыхи в известном смысле водка.
Соляная промышленность переживает тывать производство 

огромные трудности сбыта. Конечно | Р5В 80 всю- 
если улучшить работу торговых орга-] Д&же и такой отрасли, как 
визаций, можно увеличить и продажу печение, будет расти погреоленис фл»-

това

хлебо-

соли, но при этом есть известные пре
делы, не позволяющие рассчитывать на

ричного хлеба и будет расти хлебо
пекарное производство. В таком городе,

большой рост потребления соли в стра- как Москва, где хлебозаводы выпекают 
не, «ели не иметь в в и д у  потребление хлеба столько, сколько епэ требует на

селение, особого увеличения производ
ства ожидать нельзя. Однако, если на
селение хлеб покупает фабричный, то

соли химической промышленностью. 
Правда, еще не использоааяы возмож
ности увеличения потребления соли 
в животноводстве. Но все же прихо
дится считаться с тем, что производ
ство соли настолько Наркомшпцепро- 
мом расширено, что торговые органы 
уже отказываются брать соль. Склады 
Главсоли забиты солью. Стахановцы 
соляной промышленности готовы даль
не развить производство, но нам те
перь приходится не только не рас
ширять производство соли, но даже
сокращать, равняясь по спросу.

А ведь еще в 1934 году был острый 
недостаток соли в стране.

Сильно возросло также производство 
махорки. И если раньше торговые орга
низации и местные партийные и со
ветские органы всячески добивались 
яо-г-ученая наряда на махорку, то те
перь так много махорки на складах 
мзхорочньгх фабрик и «Табакторга*, 
*м> уже промышленность сама просит

ктовых вод, виноградного вина и ли
керов, всяких натуральных фруктовых 
соков, мороженого и других продук
тов питания. И чем богаче п шире ас
сортимент, чем вкуснее и питательнее 
продукты, тем неограниченнее воз
можности их сбыта. Систематический 
рост зарплаты, рост зажиточности кол
хозников, политика снижения иен бу
дут непрерывно развивать потребление 
в стране, и это дает безграничные 
перспективы сбыта ннщевых продук
тов,

Вот почему всякие трудности сбыта 
в вашей стране —  это прежде всего 
трудности налаживания торговли. Не
которые трудности сбыта вытекают 
еще из плохого качества и ассортимента 
продукции и высокой цены. Но у нас 
есть и будут также трудности сбыта, 
связанные с внедрением новых продук
тов в стране, с пробуждением новых 
вкусов у трудящихся, трудности быс
трого развития нового спроса, В тече
ние десятков и сотен лет оставались 
почти неизменными спрос и потребно
сти народа в продуктах пнтайия.

А теперь мы должны в несколько
само изготовляет дома миого пи-: лет перестроить питание трудящихся 
рожных, пи|Югов, булок и различных города и деревни и дать им все разно-. 
хлебобулочиых изделий. Вот почему и оброяие продуктов современной пище- 
в хлебопекаренной промышленности, вой промышленности, 
там, где сравнительно ограничено про ] Для этого нужна серьезная про
изводство хлеба, надо раздуть во венг пагандистская работа, нужна хорошо и
производство булок, пирожных, торгов 
и прочих изделий для того, чтобы за
менить домашнее производство —  фа
бричным, для того, чтобы давать де
шевые и вкусные хлебт - булочнЫе 
изделия и расширить их потребление. 
А в других городах, где велико еще 
значение кустарного хлебопечения и 
домашнего производства хлеба, меха
низированная хлебопекарная промыш
ленность имеет возможность расти еще 
шире.

Практически безграничны возмож
ности сбыта сахара и кондитерских 
товаров, рыбы и рыбопродуктов, вся-

вомогь в деле продажи махорки. Ввиду ких видов консервов, колба-сы и мясо

широко поставленная советская рекла
ма. Рекламировать, конечно, не так, 
как сделал это тов. Подклети >в, ко
торый раздал здесь рекламу Ленин
градского химического пишекомбината. 
отпечатанную золотыми буквами и
оповещающую население о том, чго
пищекомбинат имеет ассортимент про
дукции, состоящей из 307 наименова
ний —  на деле многое из этих 307 
названий только в лаборатории.

Реклама, которая не соответствует 
действительности, нам не нужна. Нам 
нужна реклама правдивая, реклама 
умело поставленная. Этого правила к

улице, не натолкнувшись на каждом 
перекрестке, на каждом углу на рек
ламу. В один и тот же день можешь 
встретить десято раз рекламу об од
ном и том же, и все в разных местах 
и в разных видах. Такая реклама за
печатлевается, остается в памяти.

Нам не нужно все копировать у аме
риканцев, но многому мы должны на
учиться у них в деле рекламы.

•Нельзя ограничиться одной только 
газетпой рекламой, рекламу надо по
ставить как большое серьезное дело. 
При этом надо сказать, что без вовле
чения в рекламное дело каждого про
давца, каждого заведующего киоском, 
лавкой и магазином реклама по пой
дет, особенно в сельских местностях, 
где далеко не все колхозники имеют 
возможность читать «Правду», «Изве
стия» и «^а пищевую индустрию». 
Если же в каждом сельпо буш  рек
лама, которая будет говорить о продук
те, о способе его применения и упо
требления, будет, например, призывать 
чаще и чаще мыться, то будет и спрос 
на мыло. Это будет реклама мыла.

Работники Наркомздрава в прошлые 
годы, когда у нас мыла было недо
статочно, все время пропагандировали1 
Мойтесь, чаще мойтесь! Реклама бы
ла, но мыла не было. И тогда были 
разговоры такие: Чго-ж, советуете 
мыться, а мыла нет...

Теперь мыло есть, но рекламы нет. 
Ни Наркомзэдав, пи враЧц теперь по
чему-то уже йе говорят о мыле. А по
чему бы именно теперь не выпустить 
такую рекламу:— Тот, кто не моется 
несколько раз в день, тот кандидат в 
больницу.

Надо приучать население мыть не 
только руки, но именно мыться, а #о 
ведь у нас нередко бывает, как в 
анекдоте рассказывают: «Почему мы
каждый день руки моем, а ноги не 
моем никогда?».

Тут явно ощущается недостаток про
паганды. Надо вести эту пропаганду по 
всей стране, тогда у нас пе будет 
трудностей со сбытом мыла.

Ведь потребление мыла на душу на
селения составляет у пас только около 
трех кгр. в год. А по-настоящему на
до, чтобы расход мыла составлял 11—  
12 кгр. мыла на душу в год.

Лучшая профилактика от болезней—  
это побольше мыться. Больше будет 
мыться население— мепыпе потребуется 
больниц и лекарств. Пожелаем, чтобы 
наши врачи и органы здравоохранения 
помогли нам шире внедрить мыло в 
быт населения, в особенности в отста
лых районах.

Отсутствие пропаганды . породило 
трудности сбыта не только мыла, но и 
других продуктов. Бот работники Глав 
консерва говорят, что томат некуда де 
вать. Пустяки! Томат прекрасный про
дукт. В Америке он потребляется во мпо- 
го раз больше, чем у нас. У нас же еше 
имеются миллионы людей, которые ни
когда в жизни не кушали томата. По
чему не внедрять этот продукт? Ведь 
сам томат к колхознику не может по
пасть, а если и попадет, то колхозник 
его не купит, потому что не каждый 
знает, что это такое и как потреблять.

Тут нужна пропаганда, об’яспеиие, 
какая польза от этого продукта. Имей
те в виду, что если продавец не знает 
товара, он его пропагандировать и 
продвигать по может. Мы должны 
даст, продавцу описание продукта, что
бы он, продавая товар, мог сказать, 
какие у него питательные свойства, 
какой вкус, какая польза.

Такая реклама даст огромный эф
фект. Если бы мы организовали это 
дело, мы ликвидировали бы все чруд- 
иости сбыта п разоружили бы тех хо
зяйственников, которые при малейших 
трудностях идут по линии свертывания 
производства.

Что можно сделать изменением ас
сортимента для ликвидации сбытовых 
затруднений, показывает пример кон
дитерской промышленности. Когда то
порищ Молотов докладывал на сессии 
ЦИК народнохозяйственный план, он. 
отметив успехи Наркомпищепрома, ука
зал, что мы делаем плохую обсыпную 
карамель, которую покупают неохотно. 
Критика была строгая, но справедли
вая. Мы эту критику использовали дли 
того, чтобы исправить положение. 

Затруднения со сбытом «обсыпки»

низацни берут конфеты на-рас- 
хват. Из-за перестройки ассортимента 
мы сократили программу на 10 тыс. 
тонн в январе и феврале. Но потом 
все наверстали с лихвой.

Сейчас с кондитерской продукцией 
случилось другое. Пряников и бискви
тов было мало. Мы резко увеличили 
их производство на кондитерских фаб
риках и хлебозаводах. По сравнению с 
прошлым годом, бисквитная продукция 
чуть ли не удвоилась, а теперь тор
гующие организации отказываются от 
пряников в таком количестве. Работ
ники кондитерской промышленности 
уже забыли об истории с «обсыпкой» 
п медленно перестраивают ассортимент 
бисквитных изделий.

Наши предприятия теперь должны 
использовать летние отпуска и реши
тельно перестроить ассортимент биск
витов п пряников. Пряники делает п 
Главшпчтер и Главхлеб, а также ку
стари. Пряников много, при чем тор
говцы изделия Наркомпищепрома сме
шали с кустарными. Рекламы настоя
щей нет, и никто не знает, какие 
пряники делает Наркомпищепром и ка
кие— кустари. Потребитель думает, 
что и мы делаем плохие пряники.

Недавно на дегустации, организован
ной «ЗПИ», обнаружилось, что в ма
каронах, доставляемых столовым авто
завода им. Сталина, попадается всякий 
мусор. Оказывается, это Продукция не 
ЙаркомпиШ^ма; а Какой-то кустар
ной фабрики.

Надо добиться, чтобы на каждом 
ящике было написано, что это продук
ция такого-то завода Наркомпищепро- 
ма. У нас не привыкли нести ответ
ственность за свою продукцию, не на
учились бороться за честь фабричной 
марки. Мы должны завоевать такое до
верие у потребителя, чтобы потреби
тель знал, если на изделии имеется

люционная настойчивость в деле внед
рения новых сортов, в воспитании но
вых вкусов.

Вот небольшой пример: в Америке
вырабатывают сотни миллионов банок 
кукурузных консервов. У нас тоже ра
ботают три установки по производству 
этих консервов. Но эти консервы у нас 
плохо продавались. Дело не в цене — 
это самые дешевые консервы. Было 
как-то совещание торговых работников 
Нарвомвнуторга, на котором даже поста
новили просить Наркомпищепром пре
кратить производство кукурузных кон
сервов, потому что народ их не берет. 
Кто дал право участникам этого сове
щания говорить от имени народа (Смех), 
тогда как народ и не знает, что это за 
кукурузные консервы, так как они 
нашей стране появились впервые? ТС 
кукурузе в кочанах народ привык, а 
вот кукурузы в консервах совсем не 
знает. Потребитель открывает банку 
кукурузой и не знает, как се надо 
приготовлять. Нужно было издать спе
циальную брошюру, плакат, в которьГх 
об’яснить, как приготовлять кукуруз
ные консервы, написать это кратко па 
этикетке, указать питательность, ус 
траивать широкие дегустации и т. д.

И как только начали рекламировать 
кукурузные консервы, их стало нехва- 
тать. Я уже послал директорам кон
сервных заводов приказ перевыптм-—. 
план производства кукурузных консер
вов.

Нам надо побороть привязанность к 
старым вкусам и упорно, настойчиво 
бороться за внедрение новых хороших 
продуктов.

Врачи мог.ти бы быть пенпыми по
мощниками Наркомпищепрома в деле 
пробуждения в населении новых вкусов
и внедрения новых хороших продук
тов питания, если бы опи хорошо зна
ли, что мы производим и можем про
изводить. У наших врачей в большин
стве случаев отсутствуют новейшие 
знания о том, что нужно и чего не 
следует есть. Они до сих нор твердо 
знают только то, что знал когда-то про
фессор Мечников, что-де простокваша 
самая лучшая пища (Смех, аплодис
менты). Я хочу серьезно поставить во
прос перед Наркомздравом о том, что
бы врачи знали, какн что рскомендо 
вать больному в пишу.

Как-то я встретился с одним круп
ным врачом. Рассказываю ему, что мы 
развиваем производство консервов и бу
дем выпускать диэтические сорта для 
больных. Что вы, —  отвечает этот 
врач, —  разве можно есть консервы 
больному, он еще больше заболеет! Я 
предложил тогда врачу попробовать 
консервированную печень трески. Он 
попробовал и не мог нахвалиться.

—- А знаете, говорю я, что в этих 
консервах 60 проц. рыбьего жира. Вы 
рекомендуете больным детям пить мало 
приятдый рыбий жир, который никто 
че любит, а об этих консервах ие знае
те. Он взял записную книжку л гово
рит: я запишу.

Я дал ему попробовать консервиро
ванную кукурузу. Он не понял, что

это такое. Об’ясняю: это свежая, сахар
ная кукуруза, очень питательный про
дукт.

Попробовал и одобрил. Я рассказал 
другому врачу, что наши заводы нача
ли изготовлять консервы из спаржи, а 
тот говорит: —  Не знаю, что это та
кое за спаржа, —  я никогда ее не ви
дал.

•Брач лечит людей от болезней, а не 
знает, что такое спаржа. Разве это нор
мально? Мы должны бороться за на
стоящую большевистскую рекламу про
дуктов питания. Мы должны пропаган
дировать новые продукты, не отступая 
перед старой привычкой к щам и каше 
(Аплодисменты).

Могу вам привести еще один пример
0 так называемых трудностях сбыта. 
Главплодоовощь производит очень много 
сухих овощей. До последнего года на 
них был большой спрос в северных 
районах. В этом году в мае мы узнаем, 
что на предприятиях Главплодоовощп 
образовалась задолженность по заработ
ной плате. Почему? Потому, что банк 
не дает денег. Почему не дает? В бай
ке говорят: у вас лежит очень много 
сухих овощей, их никто не покупает и 
деньги под эти овощи мы давать не мо
жем потому, что трудно этот товар 
продавать

Оказывается, действительно, эти ово
щи лежат без движения. Главплодо
овощь, оказывается, упаковала сухие 
овощи в большие ящики, по-бюрокраг 
тически назвала их супом «а», супом 
«б», супом «с». Мелкой упаковки нет, 
рекламы никакой нет, а главк ждет, 
пока этот товар потребители раскупят 
сами. Эти сухие овощи надо расфасовы
вать в мелкую упаковку, дать им на
стоящее название, разрекламировать1 
их, и тогда они пойдут хорошо в рай
онах и в периоды, где и когда не хва
тает свежих овощей.

У нас имеется в большом избытке 
яблочное тесто и повидло. Все время 
сообщают, что есть опасность порчи 

, этого продукта, потому что его мало 
покупают. Это позор и безрукость.

Вот тов. Зорин приехал из Англии.’ 
Оказывается, что в Англии из яблоч
ного теста делают в большом количе-. 
стве бисквиты. В Германии этим яб
лочным тестом и повидлом завтракаю то 
У нас мало специальных детских про
дуктов, а яблочное тесто —  такой пи
тательный продукт —  детям не даюто 
И тут нужна мелкая расфасовка и ре
клама, У нас принято варенье есть толь
ко к чаю. А вот за границей варенье 
кладут на бутерброды и вареньем зав
тракают. Тамошние врачи это рекомен
дуют, а наши этого не знают. (Апло
дисменты).

Мы только и слышим, что варенье пе 
берут. Неужели же страна до такой 
степени насытилась, что нам не нуж
но варенье, не нужен томат1 '

Это неверно.„ ...
Торговые организации должны быть 

нашими контрагентами в деле продви
жения товаров и их рекламы. Мы дол
жны снабжать их технической литера
турой, заинтересовать их, помотать 
им, чтобы они успешнее торговали пи
щевыми продуктами. Если этого не 
сделаем, мы ограничим себя в даль
нейшем росте производства, в деле вне
дрения новых продуктов.

Наша задача —  перестроить пищу( 
советского человека! (Аплодисменты).
1 '

V. РЕЦЕПТУРА И КАЧЕСТВО ПРОДУКТОВ
Для того, чтобы мы могли с опокой-] приятии, а для массового производства 

пой совестью пропагандировать пише- продуктов питания для миллионов лю- 
вые продукты нашего производства, дей необходима твердая база научно- 
Наркомат пищевой промышленности, а] технического руководства, точная ре-
вместе с ним н вся страна должны 
быть уверены в абсолютной доброкаче
ственности изделий, выпускаемых на
шими фабриками.

Борьба за высокое качество пищевых 
продуктов, —  центральная задача всех 
работников пищевой промышленности. 
Забота о качестве пищевых продуктов 

•это забота о здоровьи трудящихся

цептура продукта, строгий технологи
ческий и санитарный режим производ
ства, контроль измерительных прибо
ров и химических лабораторий,— в этом 
основа технической культуры пищевого 
производства.

Вот один пример: в Тифлисе есть 
такой мастер Лагидзе. Фруктовые воды 

) его изготовления славились еще до ре-
Пищевые продукты могут быть раз-! иолюцод. Мы вызвали Лагидзе в Мо-, 

ных сортов: высшего сорта, первого ‘ скву. Этот достаточно хитрый человек 
сорта, второго сорта, но все они долж-| свою силу видел в том, что он один
ны быть, прежде всего, продуктами

сожалению, не соблюдают многие хо- возникли вот почему: до отмены кар-

доброкачественными. Гарантировать до
брокачественность может только пра
вильная рецептура, правильный тех
нологический процесс и строгий кон
троль эа их соблюдением.

Начальник Главкондитера тов. Зорин, 
выступая здесь, случайно проговорился. 
Смысл ого слов был таков: нам нуж
но искусство мастера, а не рецептура. 
Если мука дороже, чем сахар, мастер 
сахару добавит, а если мука дешевле, 
— муки добавит. Все зависит от искус
ства мастера.

Мы должны подобной «философии» 
об’явпть самую решительную войну. 
Мы не можем оказаться в зависимости 
от «искусства» отдельного мастера, ибо 
это «искусство» не даст нам никакой 
гарантии доброкачественности. Бывает 
и так, что хорошему мастеру директор 
скажет: «Надо снизить себестоимость, 
так ты там рецептуру подправь малень
ко, чтобы себестоимость была ниже».

Мастер директору подчинен, он свое 
«искусство» применит, и в результа
те продукт ухудшен.

Мы. товарищи, таких махинаций до
пускать не можем. Мало того, что ди
ректор данного предприятия отвечает 
перед потребителем за качество продук
та. Наркомат в целом ответственен за 
выпускаемые нашей промышленностью 
продукты. А для того, чтобы Наркомат 
мог отвечать перед страной, оп должен 
быть уверен, что продукты п р и г о т о в л я 
ю т с я  по правильной, утвержденной 
установленном порядке рецептуре.

У нас промышленность выросла из 
промысла в индустрию. Нам нужно 
сейчас вместо кустаоного «искусства» 
мастеров, искусство, основанное на точ
ном знании химического состава про
дуктов, нам нужен точный лаборатор
ный анализ,*нам нужен учет с помо
щью измерительных приборов на каж
дой стадии производства.

Производство, основанное на «севре 
те» искусного мастера, возможно в ма
ленькой лавчонке, на кустарном пред-

владеет секретом производства и этот
секрет он тщательно оберегал. Он ду
мал, что он «маг и чародей» по части 
прохладительных напитков. И что же 
оказалось! Достаточно было специали
стам Москвы и Ленинграда несколько 
месяцев всерьез поработать над пробле
мой улучшения качества фруктовых 
вод, и теперь можно без всякого за- 

ыйства сказать, что наши фруктовые 
воды —  «лимонный напиток», крем-со
да, «театральный напиток», «фруктовое 
шампанское» и др. напитки, вьшускае-

штх, но никакой магии, никакой «ал
химии» мы от них не требуем.

Пищевой индустрии нужна не се
кретная алхимия мастера - кустаря, а 
точная, проверенная рецептура, строго 
обязательная для всех. (Аплодисменты).

Менять рецептуру только из любви в 
переменам нельзя.

Нужно убедиться раньше, что такое 
измепепие необходимо, что оно вызвано 
интересами потребителя. Вот почему в 
чашей промышленности мы установили 
такую практику, когда рецептура явля
ется твердым ваштом и по важней
шим продуктам она утверждается нар
комом.

Если мы сможем не только сказать,
чо и доказать, что высокое качество 
наших товаров основано на проверен
ных, падолго закрепленных рецептах* 
что прежде, чем утвердить этот рецепт, 
мы посоветовались со специалистами 
и выбрали действительно наилучший 
рецепт изготовления данного вида то
варов, —  то это будет заслуженной ре
кламой продукции Наркомпищепрома.

Только предприятия высокого техни
ческого типа, правильно организован

ные ленинградскими и московскими «ые и постоянно контролируемые гоеу-
яаводамн Наркомпищепрома, ни в чем 
не уступают лучшим напиткам Лагидзе, 
а некоторые из них даже лучше из
делий этого прославленного . мастера. 
Так искусство мастера - кустаря от
ступает перед передовой техникой.

дарственные предприятия обеспечивают 
выполнение всех требований санитарии 
и гигиены. Для соблюдения санита
рии п гигиены мы имеем возможность 
содержать специальные штаты инспек
торов, специальные лаборатории на 
предприятиях. Никакое кустарное пред-

Бот поэтому, товарищ Эорин, нечего̂  приятие не может дать* той гарантии 
вам быть идеологом и певцом так на- чистоты и доброкачественности, какие 
зывоемого «искусства» мастеров. Надо может дать и дает наша нишевая ии- 
чысоко ценить мастеров, заботиться о дустрия. Это падо запомнить

VI. УПАКОВКА ПИЩЕВЫХ 
ТОВАРОВ

Целый ряд выступавших товарищей, 
в том числе тов. Племешов, директор 
консервного зарода имени Ленина, го
ворил о том, что отсутствие материа
лов, получаемых нами от других нарко
матов, недостаток бумаги, жести, стек
ла и т. д. тормозит подчас наше про
изводство. Это верно. Мы еще мяло по
лучаем материалов для упаковки пище
вой продукции. Отрасли промышленно
сти, выпускающие эти материалы, уве
личивают свое производство, но ото про
исходит* медленнее, чем нам требуется.

Поездка тов, Зимина за * границу 
дала уже благоприятный результат в 
том смысле, что мы в итоге этой по
ездки подняли большое дело, могущее в 
ближайшие годы намного улучшить 
оформление и упаковку пищевых про

дуктов. Дело в том, что за границей 
вместо бумаги широко применяется так 
называемый целлофан, сделанный из 
вискозы. Достоинство целлофана состо
ит в том, что он прозрачен, в то вре
мя как обычная бумага не прозрачна. 
Целлофан не пропускает влаги. Это зна
чит, что упакованный в целлофан про
дукт не сохнет и не подвергается дей
ствию сырости. В Европе и Америке 
целлофан получил огромное распростра
нение.

Вместе с тов. Орджоникидзе мы во
шли в ЦК и СНК с предложением о 
развитии производства целлофана, по
казали образцы этого материала, об’- 
ясняли его значение и нашли горячую

(ПРОДОЛЖЕНИЕ СМ. НА 4-й СТР.),
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Продолжение речи то в. Микояна
поддержку со стороны товарищей 
Сталина и Молотова. Правительство 
ассигновало необходимые средства с тем, 
чтобы уже в 1937 году Наркомтяжпоом 
создал пеллофанное производство мощ
ностью в 2 тыс. тонн, а в 1938 году 
— 7 тыс. тонн.

Это количество целлофана в деле 
упаковки пищевых продуктов может 
заменить до 20 тыс. тонн бумаги. Но в 
производстве бумаги мы еще далеко 
не все сделали. Из поездки товарищей 
за границу выяснилось, что без гофри
рованного картона, который заменяет 
упаковочные ящике и который амери
канцы выпускают в сотнях тысяч тонн, 
нашей пищевой промышленности не 
обойтись. Поэтому мы предполагаем 
войти в правительство с просьбой 
предложить Наркомлесу построить фаб
рики, производящие гофрированный кар- 
топ.

У нас не хватает пергамента и под- 
пергамента для упаковки рыбьего фи
ле, расфасованного мяса и других про
дуктов. Мы не можем давать потреби
телю хорошее мясо без пергамента. 
Масло портится при завертывании его 
в плохую бумагу. Если расфасованное 
мясо завернуть в обыкновенную бума
гу, оно потеряет все своп соки. Нам не 
обойтись без пергамента и подперга- 
мента и при упаковке сыра, морожено
го и пр.

Для того, чтобы обеспечить консерв
ное производство тарой, мы поставили 
в ЦК ВКП(б) п Совнаркоме вопрос о раз
вертывании производства стеклянных 
банок с автоматической укупоркой. ЦК 
ВКП(б) и Совнарком предложили Нар- 
комлегпрому в этом году построить 2 

•стекольных завода, по 80 млн. банон 
каждый завод. Для этого ассигнованы 
25 млп. руб. и импортное оборудование. 
На будущий год мы должны добиться 
строительства еще двух таких заводов. 
Один большой стеклотарный завод Нар- 
коштищепрома уже работает в гор. Ор
джоникидзе. Несомненно, что эти меры 
создадут нам достаточную базу для 
обеспечения стеклянной тарой консерв
ного производства.

Для парфюмерно - косметической 
промышленности мы выписали из Аме

рики несколько замечательных машин, 
с их помощью, примерно, через год мы 
почти удвоим производство флаконов 
для духов и одеколона.

Необходимо будет расширить также 
заводы, производящие другой вил стек
лянной посуды, —  бутылки для пива, 
фруктовых вод, фруктовых сокбв, лике
ров.

Попрежнему мы резко ощущаем не
достачу жести. Наркомтяяшром строит 
в Днепропетровской области завод, ко
торый хотя и с опозданием, но всс-та- 
ки будет скоро пущен. Этот завод бу
дет давать столько жести, сколько в 
настоящее время дают все существую
щие заводы. Серьезным подспорьем по
служит нам аллюминий в деле замены 
жести.

Кроме того, нам крайне необходима 
алюминиевая фольга, чтобы в нее за
вертывать конфеты, сыр, мороженое, 
чай и другие продукты.

По нашей просьбе правительство от
пустило необходимые средства на строи
тельство в системе Наркомтшщепрома 
завода по производству алюминиевой 
фольги, мощностью 500 тонн в год, д 
до сих пор всего алюминиевой фольги 
для всей страны производится па од- 
пом заводе Наркомтяжпрома до 500 
тонн. Вопрос о пергаменте, гофрирован
ном картоне и тонкой копировальной 
бумаге еще не решен и по-настоящему 
не поставлен.

Мы должны помнить, что мало ста
вить вопросы перед другими наркома
тами, надо добиваться их разрешения. 
Например, Наркомлептром не скоро бы 
приступил к постройке стекольного за
вода для консервных банок, ес.ти бы 
мы не дали готовый проект, если бы не 
подыскали площадку для строительства 
этого завода.

Я перечислил целый ряд напгпх «уз
ких» мест. Если в 1936— 1937 гг. мы 
нажмем, как следует, и устраним эти 
препоны на пути развития пищевой 
(громышленности, мы получим возмож
ность еще шире развивать стахановское 
движение и выпускать все большее и 
большее количество высококачествен- 
ньи продуктов.

VII. О ТЕХНИЧЕСКОЙ УЧЕБЕ 
и об отстающих предприятиях

Все то, что говорилось здесь и было! усложняющими учебу, не имеющими
паттпеано в «ЗПИ» относительно поста- 
ногкЦ технической учебы, доказывает, 
что главки по-настоящему не подготови 
лись к организации этого важнейшего 
дела. Наркомат дал сроки для издания 
программ п учебников. Главки в эти 
сроки не уложились, потеряли полго- 
за, педый ряд отраслей пе имеет учеб
ников и программ п техучебу не,, по
ставили как следует. Упущенное те
перь надо наверстывать.

Я, к сожалению, 1е имел возможно
сти прочитать все учебники, чтобы 

*знать, как они составлены. Я боюсь, что 
и начальники главков учебников не чи
тали. Об этом говорит хотя бы тот 
факт, что я не слышал ни одного крити
ческого замечания о выпущенных кни
гах. Между тем, ряд учебников состав
лен неправильно, в них много лишнего 
и ненужного. Вот, например, учебник 
по разделке рыбы. Надо знать, что у 
нас на рыбозаводах на этой работе за
няты, главным образом, женщины п 
девушки пз деревень. Их культурный п 
общеобразовательный уровень еще низ
кий. Свое производство они, одпако, 
знать должны хорошо и для этого вве
ден обязательный техминимум. Зачем 
же эти работницы должны знать, зачем

приятпй, которые подлежат закрытию 
и участники которых должны быть пре
даны народному суду».

Бывают и такие случаи, когда пред
приятие выполняет программу в коли
чественном отношении, но забывает 
при этом о показателях качества. Не
которые директора с гордостью заявля
ют: мы выполнили программу в тонна
же на столько-то процентов, а посмо
тришь, —  качество их продукции пло
хое, много брака, много третьих сортов. 
Какое же это выполнение программы? 
Выполнить программу —  это значит 
выполнить и по качеству и по количе
ству. Другой постановки вопроса быть 
не может.

Выступавший на одном из заседаний 
Совета тов. Дукор говорил о серьез
ных сверхплановых накоплениях, по
лученных нашими предприятиями в 
прошлом году. Эти накопления показы
вают, сколько .тпшиих расходов у на̂  
было и какие у нас еще имеются ре
зервы для дальнейших накоплении.

У директоров появился вкус к при
былям. Этот вкус появился в результа
те того, что созданы директорские фон
ды и часть сверхплановых прибылей 
остается на предприятии. Закон об от
числении от сверхплановых прибылен в

приятиях стоит особо. Грязь нетерпи
ма повсюду. До чистота на. наших 
предприятиях нужна гораздо больше, 
чем в другой любой отрасли промыш
ленности. Если, например, чугун про
изводится на грязном заводе, —  это 
плохо, но от этого чугун не портится, 
а если у нас рыбу чистят, солят н пе- 
реребатывают в грязном помещении, то 
это создает угрозу здоровью потребите
лей.

Нам нужно добиться того, чтобы на 
пищевых предприятиях была образцо
вая чистота, чтобы там было чище, чем 
в аптеке. II хотя общий уровень чи
стоты на предприятиях Наркомипше- 
прома значительно поднялся, все же 
есть директора, привыкшие жить в 
грязи. На многих заводах во дворах

валяются балки и доски и после того, 
как ремонт давно кончился. Надо об’- 
явить войну грязи и расхлябанности.

Нам нужно ввести в нашу производ
ственную практику павыки санитарной 
культуры, создать автоматически дей
ствующие гигиенические навыки. Так 
же, как не может культурный человек, 
проснувшись утром, уйти из дома, не 
умывшись, так же мы должны еже
дневно следить за чистотой на нише
вых предприятиях. В деле соблюдения 
чистоты стоит лишь один день промор-

ПЛЕНУМ ТИФЛИССКОГО СОВЕТА
Это был замечательный пленум.
И не случайно он происходил в 

Парке Культуры и Отдыха пионе
ров. Все, что говорилось с трибуны 
зтогчТ пленума Тифлисского Ответа, 
имело непосредственное отношение к

малолетних детей матерей - рож^ 
ниц. создания уюта, внимательно^ 
и чуткого отношения к матери и д* 
тям.

... Тов. Ниорадзе сообщает, что 
явилась делегация пионеров и пно*

великому делу охраны здоровья'нерок приветствовать пленум Тиф»
женщин а детей, укреплению совет
ской семьи, усилению ответственно
сти за воспитание подрастающего 
поколения строителей социализма.

Вечер 16 июля надолго останется 
в памяти хозяев чудесного пионер
ского парка, так радостно готовив
шихся к встрече почетных гостей — 
хозяев города, депутатов Тифлисско
го Совета.

Пионеры, детвора разукрасили 
каждый уголок своего парка худо-

лноского Совета.
С букетами живых цветов, радо» 

стно и весело поднимаются на эст
раду свыше десяти пионеров. К 
трибуне подходит 14-летняя пионер- 
ка. ученица 36-ой средней школь» 
Нлця Кантиева.

Репродукторы разносят по всему 
парку ее прекрасную речь, вызвав» 
шую горячие, продолжительные ап» 
лрдисменты.

Нага родной и любимый Ста*
гять и все пойтет на-омапку Копа мы) жественнъши плакатами и лозунга-; лин,_ ГОВОрит она—повседневно зм гать и все пойдет на омарку. попа мы ми в  них онн вы.ража,то овою без-; ботится о нас, детях, и под его рув
добьемся того, что каждое предприятие 
будет ежедневно, беспрерывно соблю
дать чистоту в цехах и па заводском 
дворе, только тогда Наркомат сможет 
гордиться своими предприятиями.

VIII. ЗАДАЧИ СОВХОЗОВ 
НАРКОМПИЩЕПРОМА

Наши совхозы, по общим показате
лям, работают как-будто бы лучше, чем 
совхозы Наркомсовхозов. И это попят
но у пас и кадров больше, и воз
можностей больше. В прошлом году 
совхозы урожай по свекле выполнили, 
по семенам выполнили и перевыполнп-

фонд директора подтвержден Совнарко-»ли подавляющ€е большинство совхо- 
мом. Для 19.>6 г. нужно отметить, что - в щ у ось агротехнике и умело ее
против прошлого года есть нововведе- прпменяст давая урожай выше колхо-
пие, установленное по указанию товарп- ^
ша Сталина. Это политически очень 
важное нововведение. Оно заключается

Планы урожайности совхозы перевьт-
, полцяют и все же большинство их 

в то», ™  не меньше шшвюш д и р ев- ;^ . ые 0теуда эт0
торемго фонда должно штн т  жил- ? "  ■ ■ глашш
строительство. Известно, что у вас за«ючается в то», что ди-
еще вехватает жвдвщ дляI удовлетвори | ’ у)| „ м .
нив яужл всех рабочих. Мы ве можем ^  ^  >ие ет№0 ш .
во государстве,«ому плаву дать столь- дгаш^ сть ,  сш (кш  к1>айпе

граничную любовь и благодарность | ковояством Н5ШД партпя, ленинский
счастливуювеликому Сталину за 

радостную жизнь.
Предоставив все места гостях» — 

депутатам Совета, пионеры позабо
тились и о себе. Они установили ре
продукторы в уютных уголках сада 
и
слушали все, что говорилось с три
буны пленума. И каждое слово, про
никнутое теплой любовью к совет
ской детворе, радостно и весело вос
принималось молодой аудиторией, 

ловеческого труда проявляет расточи- депутатами! Совета, родителями, же
нами врачей и инженерно-техниче
ских работников, пришедших на этот 
замечательный пленум. '

Оба доклада—заведующего Здрав
отделом 'Тифлисского Совета т. Ма-

комсомол. советское правительстве 
делают все. чтобы нагла жизнь бы
ла здоровой, веселой и счастливой, 
Сеголяя пленум лучших представи
телей трудящихся Тифлиса обсуж
дает как претворять в жчзнь ука. 

отсюда, отдельными группами, зания любимого нами Сталине о

тельное отношение к труду.
Неумение пенить и правильио орга

низовывать человеческий труд —  вот 
та черта помещичьего хозяйствования, 
которую восприняли некоторые наши 
директора и агрономы совхозов. К тому 
же директора и агрономы не научи
лись еще считать советскую копейку. В 
этом основная причина плохой работы 
совхозов.

Надо затем отметить, что в совхоз
ных штатах огромное место занимает 
управленческий и канцелярский ап
параты.

Бывает так, что некому копать свек
лу,* а в усадьбе совхоза в это время 
десятки человек гуляют, около конторы

отдельные прекрасные работники, удар
ники. отличники, замечательные лю-

ко денег, чтооы скоро удовлетворить 
жилищами всех.

И вот теперь мы получили возмож
ность сказать: хотите жилище —  вы

м гг щ *  О Т а в ш Ш З  < н  т / т ш а  ч и  -  п р ^ ш .сами можете его добиться. Для этого п 1 \7„л, л™- < Вот т у т  выступила Мария Удод. В  на
н у ж н о  снизить себестоимость, умень-| .. ;, прекрасно знает все, что должен знатьшить брак, уменьшить потери, перевы-1 1 1 __1 л практик - агроном и агрохимик. 1аьих,полнить программу, у л у ч ш и т ь  качество/ к  ̂ ,, 1 ‘ пл ио- » ! . * . .  > как ^  у 30д у нас тысячи, но, не-
добиться сверхплановых прноылен, и _  :  ’ * „ ПГ.1Г01>Л,„1 - ч * I смотря на это, в среднем пронзводп-тогда половина приоылей пойдет в ди- 1 ' умоу * __„а« , х тедьность труда в совхозах еще краи-ректорскии фонд, а половину этого фон- ■ ! ' -

стоят, семячки лущат, разговаривают, 
низка, несмотря на то, что там есть а работать некому. Затем слишком мпо-

непосредственного отношения к произ
водству деталями. В учебник техмини
мума нужно включить лишь то, что 
является действительно минимально 
необходимым для правильного выполне
ния своих функций рабочим данной 
специальности. Это не противоречит 
тому, чтобы рабочий получал общее и 
техническое образование. Людей надо 
учить многому. Паю, чтобы наши ра-| 
бочие изучали Пушкина. Но ведь это 
не значит, что мы должны и Пушкина 
включать в учебники по техминимуму. 
Недостатки в организации техминимума 
и выпуске учебных пособий мы долж
ны исправить как можно скорее.

Мы не можем больше терпеть, что
бы у нас были предприятия, которые 
годами работают плохо. Отстающим на
до помогать. Но если, несмотря на 
эту помощь, предприятие систематиче
ски не выполняет программу, портит 
продукты, а после занимается «об‘- 
яснениями», то по отношению к таким 
предприятиям падо принять другие 
меры. Невыполнение программы иногда 
становится «привычкой» всего коллек
тива предприятия. Когда промышлен
ность работала плохо, с этим труднее 
было бороться. Теперь, в эпоху стаха-

да вы можете использовать на жилищ
ное строительство. Одним словом, если 
жилищ мало, улучшайте свою работу и 
вы будете иметь жтганща.

Таким образом мы создаем стимул 
огромной силы, который подымает весь 
рабочий коллектив, весь шгженерно-

не низка,
| В прошлом году по копке была да

на норма в 7— 8 цента, на одну ра
ботницу, па деле же выкопали по 4 
цента, в среднем. Урожай совхозов на 
10— 15 проц. превышает пла-н, а стои
мость продукции высокая, потому что

технический пеосоиат на борьбу за Ра̂ отшша в сРе-шем Делала в 2 раза аппарата, меньше обелужпвагоще- тех шлеек ии персонал на оорьоу за ьше ^  ^  нужно было по нор- 1
сверхплановые накопления. Уже теперь] м6 Лад(,а нй1р;ишьщ) р аш т1 яля, 
мы знаем целый ряд предприятий  ̂ко-| д^щавпльно инструктировали,., не было 
торые за полугодие имеют один-два. заб0*н  0 рабочих и это вызвало огром- 
миллиона рублей сверхплановых при- ную текУчесть>

го командиров. Зачем, папример, в сов
хозе нужен и механик, и заведующий 
мастерской, почему механик не может 
заведовать мастерской? Директор 
Харьковского овеклотреста тов. Заслав
ский правильно поставил вопрос:— По
чему бригадир ее может совмещать 
обязанности табельщиков? Бригадир—  
человек грамотный, его надо научить, 
чтобы он выполнял обязанности та
бельщика, А то получается так,— бри
гадир руководит, а табельщик запи
сывает.

Я полагаю, что в совхозах надо не 
сколько профессий совместить' в одном 
лице, чтобы меньше было управленче-

мулия а  заведующего Отделом на
родного образования тов. Кацарава— 
были посвящены вопросам постанов
ки дела медицинского обслуживания 
рожениц и состояния яслей и дет
ских очагов по Тифлису.

— Неизмеримо вырастают требова
ния к органам здравоохранения, ко
торые в первую очередь ответствен
ны за здоровье миллионов матерей и 
детей. И чтобы с честью осущест
вить сталинскую заботу о матери и 
детях, надо, чтобы каждый депутат 
Совета, каждый трудящийся актив
но участвовал в реализации наме
ченных законом мероприятий.

— За последние годы в Тифлисе

еще более счастливой и радостной 
жизни советской детворы.

— Тем радостпее рассказать в̂ м, 
как нам живется я нвптей саиато- 
оии ТиЛядравотдзла. В  санвтоппн 
нам очень хорошо и весело. Копмят 
нас четыре раза в день. В  егяато. 
пни делается все, чтобы мы куль* 
т у п н о  и раяостио отдыхали. У нас 
много разнообразных и г р . м ы  чита
ем много интересных книг.

— Отдохнув и поправившись в е*. 
натопии. мы бутеч учиться тек, 
чтобы великий Сталин сказал—«От
лично, ребята».

Под гром аплодисментов деляга- 
иия пионеров, передав тт. Го. Аву- 
тинову, М. Гобечия и М. Ниооадзв 
букеты живых цветов, удаляется с 
эстоады.

Оглашается резолюция пленума — 
оазпорнутая программа работы ор
ганов здоавоох па нения и дошколь
ных учреждений. ТГажлый п у н к т  пе- 
золюпий, предусматривающей огром
ное увеличение сети родильных до
мов. детских яслей, очагов, садов ипроведеша большая работа по охра- - - ____

не здоровья трудящихся. Выросла Улучшение качества ™  ~
п р о н и к н у т  заботой о матерях и десеть больничных коек, улучшилось 

качество работы больниц, выросла тях нашея страны.

былей. Эго значит, что рабочие п ин
женеры предприятий получили твер
дую гарантию, что минимум каждые 
25 копеек из рубля сверхплановых 
прдаыдед дойдут .в ,фонд,,.,адлищносо 
строительства. Это замечательное пред
ложение внес товарищ Сталин. Декрет 
о сверхплановых прибылях и дирек-

Все это и дало низкую производи
тельность труда. Сельское хозяйство 
мы еще не научились организовывать 
нр-ицдустрпальиому, как работу на 
заводе: Еще много осталось от поме
щичьего, р позволения оказать, «мето
да» хозяйствования. Теперь иногда наш 
директор совхоза нанимает как можш

торско» фонде ш ш с т  в юратоаКшиП 6о_  ̂ /  ^  ,[е оргат,з<.Вы-
ср»к улучшить работу предприятии, мть ох труд щ т <хт° аконошш на ра-
потому что каждое предприятие заин
тересовано в том, чтобы дать государ
ству прибыль, а своим рабочим предо
ставить новые просторные, удобные 
жилища. (Аплодисменты).

Надо, однако, заметить, что еще не 
все директора понимают важность фи
нансовой работы. Они борются за прп-

бочем времени, вместо сбережения че

го персонала, а больше работающих лю
дей. В» совхозах, говорят, мало жилищ. 
А раз жи.тищ мало, значит, надо еде 
лать так, чтобы людей было меньше, 
а работали они лучше.

Организация труда в совхозах запу
щена. Нужно заставить директоров по
нять это, «ужно заставить их органи
зовать работу в совхозе по-инду- 
стриальному, по-заводскому.

Совхозы могут существовать только 
при том условии, если они будут об
разцовыми сельскохозяйственными пред
приятиями. Мы обязаны в кратчайший 
срок сделать их образцовыми.

(Окончание речи тов. Микояна см. в следующем номере)

ВЫС ТАВКИ *ИЗОБИЛИЯ
Колхозники Грузии уже приступи-

быль, но механикой финансового дела ™  к

„• „ _ повского движения, мы мириться с
каждый рабочий должен днать, сколько Т1ПЯ м .10жеш,ея больше
калорий подержится в мясе н рыбе?, „  у„  м м о  л 10„  Гплп,уу>,п.: 
Ьакое это имеет «шошенне к выпол- л01цюеть т й  
няемой имя раооте? В учебнике ука- и  Поч№, же „  ю  тожем от.
зан химический состав рыбы: воды—  
11 ироц., минеральных солен —  1 
проп. и т. д.

Разве каждый рабочий должен все 
это знать з обязательном порядке? Мо
жно выпускать специальные брошюры 
для под’ема общего развития, для по
вышения квалификации, но это уже 
не техминимум. Зачем же ггичКать эти
ми сведениями всех рабочих в'-обяза
тельном порядке?

И все это вместо рассказа о том, что 
прежде, чем приступить к работе, ра
бочий должен вы м ед т ь  руки, ополос
нуть их хлорной водой. Вместо того, 
чтобы об’ясиить рабочему, как органи
зовать свое рабочее место, об’яснить, 
на каком станке он работает, как удоб
нее сесть, какие установлены нормы 
выработки, каков технологический про
цесс, —  вместо всего этого учебник по

дельным заводам, которые дают боль
шие потери, дают высокую себестои
мость, почему мы пе можем директорам 
и рабочим этих заводов сказать: если 
вы и через полгода будете давать та
кие потери, такие убытки, такое низ
кое качество продукции, мы закроем 
завод.

В. И. Ленин в свое время такую воз
можность предусмотрел, такие меро
приятия по отношению к плохим заво
дам имел в виду.

В первоначальном наброске статьи 
«Очередные задачи советской власти» 
Ленин писал:

«Предприятия или деревенские общи
ны, которые не поддаются никаким 
призывам и требованиям относительно 
восстановления самодисциплины и по
вышения производительности труда, бу
дут либо переводиться в разряд боль
ных предприятий, либо будут перево-

техминимуму загроможден ненужными, диться в разряд штрафованных" пред-

„  жая стахановского года. Собирается
мало занимаются. Нам нужно сделать обильный урожай зерновых, 
так, чтобы бухгалтер на предприятии С т’ыеяч гектаров колхозных и
занял подобающее е.ч\ место. Нхжво чайных плантаций собира
нии ять оптк бгхг I ггйпа в ушонА шп- ют Душистые я* нежныо зеленые днять роль и\ \1 а.пера в ущеро ира ( чайные листы. Скоро в. субтропиках
вам плановиков, финансистов п эконо-, Грузии. в совхозах Аджарии и Аб- 
мистав. ( хазии начнётся сбор д у ш и с т о й  гера-

Ра»™  бухгалтера, умеюшег» хорош» Ж Г й Г ” :»р ’Я ПР'в 
( читать, и работа директора, сделавше- мандариновых рощах начнут золо
то бухгалтера своей правой рукой, титыя вкусные плоды мандаринов, 
обеспечит максимум . рентабельности. а^ льсинов.
Пищевой промышленноотн „а 193Г. год | с^ уп ^ етвм р н еты в^ р о ттаы в^ *^ ’- 
дан план накопления 2.100  млн. ные горийские персики покрываются 
рублей. Это —  прибыль, которую мы
обязаны датъ государству. Большая
часть этой прибыли идет на капиталь
ное строительство, на пополнен пе обо
ротных средств пищевых предприятий. 
Ес.ти мы этой прибыли не добьемся, 
капитальное строительство у нас не 
пойдет теми темпами, какие нам нуж
ны. Остальную часть этой прибыли мы 
должны датъ государству для того, что
бы опо имело возможность финапсиро- 
ьать школы, жи.тшлпос строительство, 
••тобы оно могло обеспечить оборону 
нашей страны. Вот почему мы обяза
ны оага план накоплений выполнить и 
перевыполнить.

Говоря об экономии и накоплении, 
я должен вас, однако, предупредить, 
никакой экономии за счет чистоты 
предприятия! (Аплодисменты).

Вопрос о чистоте на пищевых пред-

нежньгм еле заметным пушком.
Тысячи педтнеров налитых слад 

ким соком гроздьев винограда в 
•Западной Грузии и в Кахетии да- 
тут прекрасный виноградный сок.

Уже теперь стахановцы — живот
новоды совхозов и колхозов Грузии 
подсчитывают поголовье упитанного 
молодняка в табунах, гуртах на ко
лонках.

Мяогим и многим колхозам и сов
хозам Грузии есть чем показать се
бя.

Осенью, когда закончится уборка 
урожая, на межрайонных сельско

хозяйственных выставках в Сухуме,
Батуме. Махарадче, Кутаисе. Стали- 
пире, Гори, Ахалцнхе, Ахалкалаки, 
Цнори и Тифлисе колхозы и совхозы 
Грузии выставят лучшие свои экспо
наты. На этих выставках будут ото
браны лучшие экспонаты для от
правки на Всесоюзную сельскохозяй
ственную выставку.

сеть яслей, консультацзй, детских 
садов. Езли в 1934 году на здраво
охранение по Тифлису было затра- 
чеяо 14 миллионов руб., или 35 руб. 
т  каждого жителя города, то в этом 
году затрачлвается 32.763 тысячи 
рублей, или 76 руб. на каждого 
гражданина в год.

В  прошлом году израсходовано на 
содержание дошкольных учреждений 
2.314 тыс. руб. По бюджету этого 
года предусмотрены ассигнования в 
размере 6.458 тьггяч руб., а с роди
тельскими фондами—9.684 тысяч руб. 
Неизмеримо улучшилось питаете де
тей. В  прошлом году на каждого ре
бенка отпускалось 40—45 коп., в этом 
году— до 3 руб. 38 коп. В Тифлисе 
имеется 160 родильных коек, 123 
детских сада. Но уже в этом году 
надо иметь 445 коек я  значительно 
больше детских садов.

Начались прения. 85 человек вы
разили желание высказаться по за
тронутым вопросам.

Поения прошли под знаком небы
валой активности. Говорили депута
ты Тифлисского и районных Сове
тов, врачи, руководители депутат
ских групп на предприятиях, жены 
врачей. '

Выступили депутатка Тифлисского 
Совета Тамара Лежава, лопент Шу- 
■мания. Ратиани (гаелко - ткацкая 
Фабрика), жена врача — Надежда 
Нянделаки. врач Папита'ивили. 
Пж»мбвпидза (пелакпия «Муша»1,
С. рппипч*. Кирчесалова (Совторгот- 
чел ТК КП(б) Г п уятти ! ,  наркомяппгв 
Грузи** тор. Мамалечяв, предоеч*-
т р л ь  Тифлисского Совета тов. М. 
Ниопадзе.

Г  прениях, затянувшихся до позл- 
пгй ночи, прешедших под знаком 
самокритики, намечались конкрет
ные мероприятия по улучшению де
та охпаиы материнства и младен- 
тегопа. Я ппениях пасоказьтвалогь 
об о гро м н о й  помогли, оказываемой 
трчебным и дошкольным учрежде
ниям женами правей и инжонепно - 
технических работников. ТТриводи-

Уже теперь надо готовиться к  тесь имена л у ч ш и х  и з  в и т  — поел-
этим выставкам. С этой целью при 
Напкомземе Грузии организован вы
ставочный комитет. Выработанный 
им тематический план показа гру 
зннских экспонатов на Всесоюзной 
с.-х. выставке более двух месяцев то
му назад разослан районным зе
мельным отделам. Однако, по имею
щимся данным, в районах до сих 
пор еще не приступали к подготов
ке к межрайонным и Всесоюзной 
сельскохозяйственным выставкам. 
Только в Горийском районе недавно, 
с большим опозданием, приступили к 
этой подготовке. Выделена террито 
рия для межрайонной выставки, ор 
ганизован выставочный комитет.

Совхозы п колхозы совместно е 
районными земельными отделами 
должны сохранить наиболее выдаю 
щиеся образцы убранных культур 
чтобы показать их на межрайонных 
выставках.

Т ю р к с к а я  о п е р а  „ К е р -о гл ы "
Либретто оперы написано на ос-Азербайджанский композитор У. Га- 

джибеков написал новую оперу 
«Кер-оглы», постановку которой на
мечено осуществить в январе 1937 
года в азербайджанском оперном 
театре.

нове сказания о иегендарном Кер 
оглы. В  опере широко использован 
азербайджанский фольклор — песни 
азербайджанских ашугов, народные 
пляски.

★  ★  ★
Пленум закячч^взется сообщени

ем президиума Тифлисского Совета 
о новом порядке коммунального об- 
',™жив'’чия населения города.

Тов. Трдятян знакомит с новым, 
предоставляющим огромные удоб
ства населению Тифлиса, порядком 
обслуживания ТУЭС своих абонен
тов, с новым порядком работы Во
доканала.

Сообщение тов. Тряатянх о том, 
что с 20 июля устанавливается 
круглосуточная работа трамвай по 
всем маршрутам и автобусов по 
маршруту вокзал — пл. Закфедера- 
ции — встречает единодушное одоб
рение.

С. АР.

Завтра в домз 
пропагандиста и агитатора 

им Л. Кецховели
Кабинет игторш» ВКП(б> — кояеу л ми

дия для пропагандистов кружков по 
изучению основных этапов истории пар
тии. Тема «Подготовка большевистской 
партии к пролетарской революции (в А 
час. веч.).

Кабинет ленинизма — консультация на 
тему «Социалистическое государство рабо
чих и крестьян» (в 8 час. веч.)

Кабинет пропаганды — совещание явв. 
культпропов РК, зав. парткабинетами к 
штатных методистов РК, а также 'зав. 
парткабинетами предприятий по вопросу! 
«Организация и методы групповой кон
сультации» (в 8 чал  веч.).

Кабинет ВЛ КС М  — групповая консуль
тация для пропагандистов школ по изу
чению основных втапов истории партии 
на тему: «Перерастание буржуазно - де
мократической революции в социалисти
ческую» — на гру*. яа. (в 8 час. веч.).

В Ы З О В Ы
" о ч я т р ч ь  епчота ж р я  ИТР тэбччной 
Фябпики Казбекова, ппялгрчятелт. 
говрта жрн ИТР завода им. Кали 
чина, жона мастера цеха — Сапо
нина. пррчгрлатель совртя жрн ТТТР 
■•урочной Фабрики, ж р н я  технорука 
-  Кавалина, жрна лиректопа ааво- 
ча им. Оплжончкидзе — Кандчрели 
жена инженера тпамвая — Мирве- 
пова. жена врача больницы Крас
ного коерта — Гегвчкори, женя вра
ча института охраны материнства п 
младенчества — Канделаки, предсе- 
чятель совета жрн впячей первой 
горбольнипы — Назаретян, предсе
датель совета жен врачей детского 
лома — Т. Мамулия, председатель 
совртя жен врачрй железнодорож
ной больницы — Эпистова, член это
го совета — Зедгинидза.

Это — немногие из тех активных, 
заботливых женшин, которые реши
тельно устраняют каждую «мелочь» 
в работе больниц, яслей, детских 
садов. Многие из них — иннпиато- 
ры и организаторы замечательных 
мероприятий — оборудования спе
циальных комнат ттпи больницах для

Нижеперечисленным товарищем 
необходимо в 3-дневный срок яви
ться в ОРПО ЦК К11(б) Грузии к 
товарищу Бежан >ву (комната № 
67-68).

Находящимся вне пределов гор. 
Тифлиса необходимо сообщить точ
но свои адреса в ОРПО ЦК КП(б) 
Грузии.

Верижеико Д. И., Спидайн Э. Я., 
Пшеничков Ф . М-, Аракелян X. 0., 
Кереселидзе К  М., Давидов К. И.,
Аванов Я. Н., Маргишвили Д  Л,

-  -  -  д  ШМаргишвили В. Д., Нинидзе С. 
Чачуа А. Ф., Альбрехт Ш. М., Де- 
каносидзе П. И., Чхеидзе Д. С., 
Габзималян Г. А., Караханян А Б., 
Чкадуа И Ф., Чхеидзе А Б „ Ну* 
лая Г  В., Гоготишвили Г. Г., Геор- 
гобиани О. П.. Кавкасидзе П. М,
Сипман А. А., Челидзе Н. О., Хо-
бейтвили К. А.. Муселнлян В. А, 
Капанадзе П. П., Кузнецов Ф. Г, 
Лабадзе А 3 . Имнадзе Е  В.. '!о-
чанидзе М- В. Хулордава К. М.,
Телия Д. Д., Маркович Л. И., Лип- 
чин Д. Р., Абрамов А. В.
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Ответственный редактор
В. ГРИГОРЯН,

II

ОТКРЫТИЕ СИМФОНИЧЕСКОГО
С Е З О Н А

(оркестр ралио-комитета Грузии)
18 И Ю Л Я

ПЕРВЫЙ с и м ф о н и чес ки м  к о н ц е рт
п о д  упр А ГВЕЛЕСИ АЯИ, п р и  участив солистки Ленил- 
градск. Готов О. ГИ Л Ь БЕРГ  и М. РО| ОВСКОЙ «рояль).

8 прогоаиме Барию!, Вагмо, Лист, Гокяви , Аню Баяэичшалав. 
Пана билета аа вход а сад я яа юяаарт 2 руб. На*аяо ровна я 9 я. веч.

21
Единственный К О Н Ц Е Р Т  артиста 

Московского Большого театра
Д. Б А Д Р И Д З Е

Открыта предвар. продажа билетов

К И Н О Т Е Я Т Р Ы
О К Т Я Б Р Ь  2 серия худом, карт .

7. 4.45, 10-30 „О тверж енны е
У Д А Р Н И К !  в  лвтн. пом. зв. фильм Гармонь 

6-30, 8-30, 10-30 | в ш >  ш  зв> К0М1 М8КС. дипломаты
Комсомолац(лет. и зим)

6-30, --30, 10-30,
в летн. лом. Горячив денечки 

в зммн. лом. зв. ном. Однажды летом
Р . Лю ксембург
6-30, 8 30, 10-30

"Т в у Г о в Г ^ и л  ыи

П Е П 0
Этери (летн. лом.) 

9 ч . ,  11 ч. Пое:." :.р * г  ц и р к

им, 26 в л. лом. зв. фильм Поел, крестоносцы 
в зимн. лом, Последний миллиардер

Коминтерн (летн.пом.)
Н а ч а л о  в  9 ч .

Звук, фильм

Путь корабля

Т Р Е Б У Й Т Е  В Е З Д Е
натуральные, высококачественные, вы  дер ■ 

* жанные виноградные вина
к а ш и н с к и е  и европейского типа

Винпромторга Самтреста

Всесоюзный картографиче
ский трест главного управ
ления государственной с‘ ем- 

ки и каотогоафии
8 Картографическая фабрика ВКТ 

Гугся НКВД СССР 
Осущ ествляет составле
ние и издание адм ини
стративных, физико-гео
графических, экономия., 
топография, и учебных  
карт и пр. картографи

ческие работы. 
Зарегистрирован в К и 
ровском Райфо от 25-1У- 

36 г. за №  111 
Расчетный счет в Грув. 

конторе Госбанка  
№  40053 

Тифлис, ул . Саба-Сул- 
хана, №  1

Начальник Егиев А. Р.
Гл бух Джамполадова В М.

«в  ев  22
=с а с  СГ 
=5 ■=( со

^  =в 
♦— с э  ■ &

Театр  о п е р е т т ы .  Прощмьны) 3 гастроли 
.1 .  Р О 3-М Н Р И Т ,°" 
Г .” ?1”  Летучая мышь

20 июля закрытия гастролей

Я Р М А Р К А  Н Е В Е С Т

талой20

талон 21. Начало в в ч. веч

Театр М Ю З И К  Х О Л Л . Сегодня н завтра
Засл . артисты республики  

С. В . О Б Р А З Ц О В , бр. Т А И Т И , Валентина  
Т О К А Р С К А Я  (в новом репертуаре 

Сагарадве-Джапаридзе, 20 Г Е Р Л С , Х О Р  
Ц Ь Ь А Н .  Д Ж А З  под упр С. Бабова

Начало а • ч. 4Л и. веч.

В СЯДУ ДЛЯ ВСеХ Хор  московских цыган 
под упр. Е в  д. И в Орловой

В  танцев, зале танцы. Вход 3 руб.
4 н Л . & т рытме т р я т п я  к п м о я п в  с уч. задл. арт. Е .  М 1 раьовской и Е . Т Жихаревой сЧЧк 'ч 7Г

УННвД ГРУЗИИ
ТИФЛИССКИЙ АВТОДОРОЖНЫЙ ТЕХНИКУМ ИМ. Ф. М АХАРАДЗЕ

об’являет о приеме с 19 июля 1946 г. 
заявлений желающих поступить на первый иурс техникума

(по грузинскому и русскому секторам).

К заявлению должны быть прило
жены следующие документы в под
линниках:

1. свидетельство о рождении.
2. документы об образовании (об 

оконч. 7-летки).
3. документы о воинской повинно

сти.
4. удостоверение о здоровье.
5. автобиография поступающего с

приложением к ней 2-х фотокарто
чек. заверенных госучреждением или 
профорганизацией.

6. паспорт (предъявляется лично).
Все справки и прием заявлений 

производятся с в до 10 чао. вечера, 
в канцелярии техникума, с 19-го до 
30 июля г. г., г. Тифлнс, ул. Нино- 
швили. № 57.

Занятия начнутся с 1 сентября. 
Приемные испытания будут про- 

изводиться с 1 по 15 августа по 
следующим предметам: 1. Алгебра. 
2 Геометрия. 3- Физика, 4. Химия.
5. Политграмота. 6 Русский язык.

Студенты обеспечиваются стипен
дией и общежитием, согласно сущ * 
ствующих положений.

Директор С. Нварцхвве.

Краснознаменная типография им. А. Ф. Мясником издательства ЗИК ВКП(б) «Заря Востока», Тифлис, лр. Руставели, 36. и У пол. Главлита —- В  — 7665.
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